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Бои под тенью
Контроль над перемирием в Карабахе предлагают 
поручить ОБСЕ

Эльнар Байназаров

Договорённость о прекращении огня 
в Карабахе соблюдается не в полной 

мере, боевые действия продолжаются, 
констатировал 12 октября глава МИД РФ 
Сергей Лавров в ходе встречи с армян-
ским коллегой Зограбом Мнацаканяном 
в Москве. И Баку, и Ереван продолжают 
обвинять друг друга в ракетных обстре-
лах, при этом каждая из сторон свою 
причастность к атакам отрицает. Для 
верификации перемирия и фиксации на-
рушений с обеих сторон необходимо как 
можно скорее создать и направить в Ка-
рабах наблюдателей от Минской груп-
пы ОБСЕ, заявили «Известиям» в Госду-
ме. Там подчеркнули: только так можно 
положить конец информационной вой-

не. Опрошенные «Известиями» эксперты 
считают, что продолжающиеся бои — по-
пытка добиться более выгодной позиции 
перед окончательной фиксацией пози-
ций на предстоящих мирных переговорах.

�� ВОЙНА ИСПОДТИШКА

12 октября, на третьи сутки после всту-
пления в силу московского соглашения 
о перемирии, Ереван и Баку продолжили 
обстрелы. Однако, как пояснил «Извес-
тиям» депутат парламента Азербайд-
жана Расим Мусабеков, в целом бои 
непосредственно на линии фронта оста-
новились. И пока это единственный ре-
зультат перемирия — воздушные атаки, 
по словам политика, продол-
жаются.
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Турникет пройден
Почему призывы к осторожности не услышали в обеих столицах

Елена Сидоренко, Любовь Лежнева

П еревод сотрудников московских 
компаний на дистанционный ре-

жим работы не принёс ощутимых ре-
зультатов в плане снижения нагрузки 
на общественный транспорт. В поне-
дельник столичное метро, как обычно, 
было переполнено, убедились «Извес-
тия». Маски по-прежнему носит лишь 
каждый пятый, а правильно — и того 
меньше. То же происходит в наземном 
транспорте и в магазинах. Не лучше 
ситуация и в Санкт-Петербурге — вто-
ром регионе России по уровню забо-
леваемости. В Госдуме считают, что 
единственным действенным спосо-
бом в борьбе с распространением 
COVID-19 могут быть только штрафы. 
Полномочия налагать денежное взы-
скание стоит дать контролёрам, про-
веряющим билеты, уверены в Мосгор-
думе. А вот питерские власти заявляют, 
что принятых мер достаточно и пока ни-
чего менять не надо.

�� ЦЕНА МАСКИ

С у т о ч н ы й  п р и р о с т  б о л ь н ы х 
COVID-19 в России второй день подряд 
превышает 13,5 тыс. Это максимальные 
значения за весь период эпидемии. Как 
сообщили в федеральном оператив-
ном штабе по борьбе с распростране-
нием коронавируса, на утро 12 октября 
в стране было выявлено 13 592 новых 
случая.

Как и прежде, самая сложная ситуа-
ция складывается в Москве (4395 забо-
левших), Санкт-Петербурге (538) и трёх 
областях — Московской (440), Ростов-
ской (274) и Нижегородской (271).

С понедельника работающие на тер-
ритории столицы компании обязаны 
были отправить на удалён-
ку 30% сотрудников. 

Вывод сделан
Кражи денег со счетов в 2020-м выросли вдвое

Роза Алмакунова

К аждый пятый факт кражи в России 
связан с хищением денежных средств 

с банковского счёта, следует из данных 
Генеральной прокуратуры, с которыми 
ознакомились «Известия». Всего по ито-
гам января–августа 2020 года выявле-
но 107,2 тыс. подобных инцидентов, что 
вдвое больше прошлогодних показате-
лей. Также в два раза увеличилось коли-

чество случаев мошенничества с исполь-
зованием электронных средств платежа. 
В Центробанке «Известиям» заявили о ро-
сте активности хакерских группировок 
в этом году. Эксперты связывают волну 
мошеннических атак с коронакризисом 
и в целом с развитием цифровизации.

В январе–августе этого года количе-
ство краж с банковских счетов состави-
ло 107,2 тыс., что вдвое больше показате-
лей такого же периода 2019-го. Подобные 

инциденты стали в два и более раза 
чаще фиксировать в 35 субъектах, го-
ворится в данных Генеральной проку-
ратуры. В них отмечается, что каждый 
пятый факт кражи в России связан с хи-
щением денег со счетов граждан.

Также за восемь месяцев 2020 года 
вдвое увеличилось количество случа-
ев мошенничества с использованием 
электронных средств пла-
тежа. 

«Нет иллюзий, что до конца года мы наверстаем упущенное»
Первый замминистра финансов Леонид Горнин — о дефиците региональных бюджетов и ограничениях по госдолгу

Дмитрий Гринкевич

Д ефицит бюджетов субъектов с учё-
том помощи из федерального цент-

ра по итогам 2020 года составит пример-
но 0,7 трлн рублей, в 2021-м — 0,5 трлн. 
Такие оценки в интервью «Известиям» 
привёл первый замминистра финансов 
Леонид Горнин. Однако, по его словам, 
сейчас ситуация с падением региональ-
ных доходов стабилизировалась — боль-
шинство губернаторов справились 
с кризисной ситуацией. Первый зам-
главы Минфина также рассказал о про-
гнозах на 2021 год, приросте госдолга 
и планах компенсации потерь субъек-
тов от действий федеральных властей.

Какой урон бюджетам регионов нанёс 
коронакризис?

С начала года за восемь месяцев 
консолидированные бюджеты субъ-

ектов потеряли около 0,5 трлн руб-
лей собственных доходов относи-
тельно того же периода прошлого 
года. Сумма достаточно серьёзная.

Бюджеты регионов сильно просе-
ли в апреле-мае: к началу июня дохо-

ды уменьшились на 9%. Но ситуация 
с темпами их снижения стабилизи-
ровалась. Сейчас минус составляет 
7%. Нет иллюзий, что до конца года 
мы наверстаем упущенное и выйдем 
в ноль, но доходы не падают дальше — 
это факт.

На начало сентября снизились 
поступления 63 субъектов, на нача-
ло августа их было 67. У остальных 
прирост, причём иногда доволь-
но значительный. Например, дохо-
ды Магаданской области увеличи-
лись на 2,3 млрд рублей (основной 
источник доходов региона — добы-
ча золота, стоимость которого рез-
ко возросла из-за коронакризи-
са. — «Известия»), Амурской — на 5,7 
млрд рублей (в регионе реализует-
ся крупный инвестпроект «Газпро-
ма» — Амурский газоперерабатыва-
ющий завод. — «Известия»).

Какие субъекты больше всего постра-
дали из-за пандемии?

Этот кризис отличается от преды-
дущих, поскольку впервые существен-
но начали снижаться собственные 
доходы регионов. В первую очередь 
пострадали субъекты с ресурсо-ори-
ентированной экономикой. Но у них 
достаточно сбалансированные бюд-
жеты, есть большие остатки на счетах.

Если брать параметры по собствен-
ным доходам, на 1 сентября по отноше-
нию к прошлому месяцу в 57 субъектах 
появилась положительная динамика. 
А по сравнению с тем же периодом про-
шлого года стал сокращать-
ся кассовый разрыв.
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Суть не важно
Что означает «политическое решение» о санкциях Евросоюза 

Екатерина Постникова

В Москве считают неприемлемыми но-
вые санкции Евросоюза из-за ситуа-

ции с блогером Алексеем Навальным. 
Как заявили «Известиям» в Совете Фе-
дерации, Россия на европейские меры 
должна ответить аналогичным обра-
зом. Вместе с тем когда и какие конкрет-
но ограничения введёт ЕС, пока непонят-
но: как сообщили в Брюсселе накануне 
встречи министров иностранных дел, 
чётких временных рамок для легальной 
процедуры у Евросоюза нет. При этом 
в Москве понимают, что никаких дока-
зательств ей так и не предоставят. А экс-
перты поясняют: решение о введении ре-
стрикций — шаг политический, он лежит 
за пределами юридической плоскости.

�� «ПОЛИТИЧЕСКОЕ РЕШЕНИЕ»

12 октября в Люксембурге прошла 
встреча глав МИДов стран Евросо-
юза. На повестке стояли обострив-
шиеся в последнее время проблемы 
на постсоветском пространстве: вну-
триполитический кризис в Белоруссии, 
Нагорно-Карабахский конфликт, проте-
сты в Киргизии и отношения Евросою-
за с РФ на фоне якобы отравления рос-
сийского блогера Алексея Навального.

О том, что европейские дипломаты 
обсудят конкретные меры из-за ситуа-
ции с Навальным, накануне сообщила 
французская газета Le Monde: по дан-
ным издания, Франция и Германия со-
ставили список из девяти российских 
представителей, которых они счита-
ют «ответственными за попытку убий-
ства» блогера. В него вошли сотрудники 
администрации президента и сило-
вых ведомств, а также Государствен-
ный научно-исследовательский инсти-
тут органической химии и технологии 
(ГосНИИОХТ) — это учреждение «счита-
ют местом создания в советские време-
на отравляющего вещества “Новичок”». 
Тех, кто вошёл в список, должны кос-
нуться традиционные заморозка акти-
вов и запрет на въезд в Евросоюз.

В день министерской встречи эту 
информацию журналистам подтвер-
дил представитель ЕС, при этом уточ-
нив, что речь идёт о «политическом ре-
шении», а не о реальном утверждении 
списка. «Наши группы в совете уже ра-
ботают над этим, но у нас нет чётких 
временных рамок для легальной про-
цедуры», — отметили в Брюсселе.

Глава европейской дипломатии 
Жозеп Боррель, выступая на итоговой 
пресс-конференции, намерение стран 
подтвердил: политического соглаше-
ния они достигли — санкции по делу 

Навального проработают техниче-
ские группы ЕС. Будет ли это обозна-
ченный выше список из девяти чело-
век или что-то другое, пока непонятно. 
Вместе с тем Жозеп Боррель подчерк-
нул: дело Навального не может опреде-
лять отношения Евросоюза с Россией.

Возможные новые меры вписыва-
ются в работу европейского санкци-
онного режима за распространение 
и использование химического ору-
жия, который был введён в 2018 году. 
На нынешней встрече главы МИДов без 
обсуждения ещё на год продлили его 
действие. Сейчас санкции касаются 
«пяти человек, связанных с химически-
ми нападениями в Сирии», четырёх — 
«с применением нервно-паралитиче-
ского вещества в Солсбери», а также 
сирийского Центра научных исследо-
ваний и изысканий. Вполне возмож-
но, что из-за инцидента с Алексеем На-
вальным этот список будет расширен.

— Нет ни уголовного дела, ни доку-
ментов, подтверждающих факт от-
равления и тем более причастность 
к этому граждан России, — сказал 
«Известиям» первый замглавы коми-
тета СФ по международным делам Вла-
димир Джабаров. — Евросоюз прово-
дит политику двойных стандартов: 
по одним вопросам он следует реше-
ниям суда, по другим — без каких-либо 
оснований обвиняет РФ во всех смерт-
ных грехах. На эти санкции надо отве-
чать аналогичным образом, найдя у ев-
ропейцев болевые точки.

О том, что Алексея Навального отра-
вили веществом из группы «Новичок», 
Берлин заявил в начале сентября. По его 
данным, эту информацию подтверди-
ли лаборатории во Франции и Швеции. 
Позднее с соответствующим заявлени-
ем выступила и Организация по запре-
щению химического оружия (ОЗХО).

Российская сторона неоднократно 
говорила о готовности сотрудничать 
в расследовании этого дела. При этом, 
по словам Москвы, возбудить уголовное 
дело в РФ не могут, поскольку ни герман-
ская сторона, ни ОЗХО не предоставили 
ей доказательства (в частности, пробы). 
Глава МИД России Сергей Лавров 9 ок-
тября заявил, что ФРГ так и не ответила 
на те четыре запроса, которые ей напра-
вила российская Генпрокуратура, и вы-
разил уверенность в том, что никаких 
доказательств Москве так и не предо-
ставят. Комментируя возможные новые 
санкции по этому делу, министр отме-
тил, что им в России не удивлены.

— Оно продиктовано чисто полити-
ческими причинами. Вводя эти санк-
ции, ЕС пытается подчеркнуть свою 
позицию и показать, что он недово-

лен этой ситуацией, — пояснил «Извес-
тиям» программный директор Рос-
сийского совета по международным 
делам и клуба «Валдай» Иван Тимофе-
ев. — Включение людей в список, ско-
рее всего, будет произвольным: в от-
личие от инцидента в Солсбери, это 
не условные [Руслан] Боширов и [Алек-
сандр] Петров (граждане РФ, которых 
Великобритания обвинила в отравле-
нии Сергея и Юлии Скрипаль. — «Из-
вестия»). В Москве это решение будут 
считать безосновательным, политизи-
рованным и лишённым какой-либо до-
казательной базы.

�� НА ВОСТОЧНОМ РУБЕЖЕ

Делом Алексея Навального санкци-
онная повестка не ограничилась  — 
на авансцену вновь вышел белорусский 
вопрос. Министры согласовали меры 
против Александра Лукашенко в случае 
если «ситуация не улучшится». Поми-
мо этого, говорится в заявлении совета, 
Брюссель намерен сократить двусто-
роннее сотрудничество с официальным 
Минском, дополнительно помочь оппо-
зиции и выделить средства всем «по-
страдавшим от полицейского насилия». 
К слову, в конце сентября меры против 
Минска — в том числе и против Алек-
сандра Лукашенко — уже ввели Вели-
кобритания и Канада.

По оценке экспертов, тот факт, что 
Евросоюз заявил о намерении ввести 
ограничения против главы государства, 
имеет важное политическое значение. 
Как пояснил «Известиям» глава отдела 
европейской безопасности Институ-
та Европы РАН Дмитрий Данилов, та-
ким образом Брюссель указывает на то, 
что ответственность за происходящее 
в стране несёт Александр Лукашенко 
и что ЕС с происходящим не согласен. 
Вместе с тем с практической точки зре-
ния серьёзного урона для официаль-
ного Минска этот список не повлечёт.

— Первостепенный вопрос в том, по-
падут ли под ограничения системоо-
бразующие белорусские предприя-
тия. Если да, то это нанесёт серьёзный 
ущерб экономике страны, — пояснил 
Иван Тимофеев.

По словам эксперта, в отношении 
Минска западные страны занимают 
двойственную позицию — до нынеш-
него кризиса санкции, которые ЕС 
впервые ввёл в 1996 году, постепенно 
ослаблялись: «Лукашенко не любили, 
но особенно сильно не давили». Поэто-
му сейчас, чтобы не подталкивать его 
в сторону Москвы, сильно нажимать 
на Минск в Брюсселе не рискнут, по-
дытожил Иван Тимофеев.

Пятый раунд
Таджикистан, в отличие от соседей, спокойно прошёл выборы

Максим Ходыкин, Любовь Лежнева

Российские наблюдатели, работав-
шие на выборах в Таджикистане, 

в разговоре с «Известиями» сообщи-
ли об отсутствии замечаний и назва-
ли голосование открытым, свободным 
и легитимным. Президентская кампа-
ния в республике ожидаемо заверши-
лась победой действующего главы го-
сударства Эмомали Рахмона. Эксперты 
отмечают, что, несмотря на проблемы, 
ожидать социального взрыва в Таджи-
кистане преждевременно, посколь-
ку президент смог выстроить жёсткую 
вертикаль власти и контролирует ситу-
ацию в стране. И хотя у части населения 
есть определённое недовольство, боль-
шинство граждан считает развитие Тад-
жикистана более успешным, чем дина-
мику в соседних странах, подчеркнули 
опрошенные «Известиями» специали-
сты. И всё же былые заслуги лидера на-
чинают забываться, а у населения появ-
ляется усталость от бессменного лидера.

На президентских выборах в Тад-
жикистане победу одержал действую-
щий президент страны Эмомали Рахмон 
с результатом более 90%. За пост главы 
государства боролись пять кандида-
тов, представляющих разные полити-
ческие силы. Конкурентами нынешне-
го руководителя страны были лидеры 
Коммунистической, Аграрной, Соци-
алистической партий, а также Партии 
экономических реформ.

В Центризбиркоме республики за-
явили об отсутствии жалоб и наруше-
ний в ходе голосования.

— Выборы прошли свободно и демо-
кратично, в соответствии с законами 
Республики Таджикистан при высокой 
активности граждан. Жалоб и наруше-
ний зарегистрировано не было, — отме-
тил глава республиканского Центриз-
биркома Бахтиер Худоерзода.

Высокую оценку организации вы-
боров в Таджикистане дал в разгово-
ре с «Известиями» и член российского 
ЦИК Евгений Шевченко, находящийся 
в составе миссии наблюдателей от Шан-
хайской организации сотрудничества 
(ШОС). Он сообщил, что голосование 
прошло организованно и при достаточ-
но высокой явке. По его словам, в ходе 
выборов большое внимание было уде-
лено вопросам профилактики корона-
вируса, а на всех участках находились 
антисептики и маски. Шевченко отме-
тил, что наблюдатели от ШОС призна-
ют прошедшие выборы открытыми, сво-
бодными и легитимными.

По случаю «убедительной победы» 
поздравительную телеграмму Эмома-
ли Рахмону 12 октября отправил прези-
дент РФ Владимир Путин. По мнению 
российского лидера, результаты голо-
сования подтвердили «политический 
авторитет, всенародную поддержку» 
нынешнего курса главы Таджикистана. 
Президент России подтвердил «настрой 
на продолжение тесной совместной ра-
боты по наращиванию всего комплек-
са двусторонних связей на благо наших 
дружественных народов, в интересах 
обеспечения мира, безопасности и ста-
бильности в Центральной Азии», сооб-
щила пресс-служба Кремля.

Глава комитета Совета Федерации 
по международным делам Констан-
тин Косачёв также сообщил «Извести-
ям» об отсутствии замечаний от отече-
ственных специалистов.

— Мы оцениваем организацию го-
лосования, а не внутриполитическую 
ситуацию в стране, ведь такого ман-
дата у наблюдателей нет — это всегда 
внутренний вопрос соответствующе-
го государства и общества. Что каса-
ется самих выборов — никакие заме-
чания наши наблюдатели не высказали, 
дана положительная оценка организа-

ции и подсчёту итогов голосования, — 
отметил парламентарий.

Эмомали Рахмон возглавляет страну 
с 1992 года, будучи лидером по количе-
ству лет «правления» на постсоветском 
пространстве. Для действующего главы 
государства это уже пятые успешные 
выборы. На последнем референдуме 
в мае 2016 года были приняты «обнуляю-
щие» поправки, позволяющие ему изби-
раться неограниченное количество раз.

Несмотря на высокий результат Эмо-
мали Рахмона, у страны большое коли-
чество проблем, отметил в разговоре 
с «Известиями» первый зампред дум-
ского комитета по делам СНГ, евразий-
ской интеграции и связям с соотечест-
венниками Константин Затулин.

— Страна в долгах как в шелках. 
По сути, она скуплена Китаем на кор-
ню. Республика в начале 90-х годов пе-
режила настоящую гражданскую войну. 
Воспоминания о ней — прививка от по-
вторения протестных акций. Это гене-
тическая память, — подчеркнул депутат.

Он также пояснил, что сравнивать си-
туацию в Таджикистане с происходя-
щим в Белоруссии и Киргизии сложно. 
По его словам, в Таджикистане ярко вы-
раженный авторитарный режим, кото-
рый контролирует обстановку в стране. 

Согласен с такой позицией и заме-
ститель директора Института стран 
СНГ Владимир Жарихин. Он рассказал 
«Известиям», что граждане Таджики-
стана довольны, несмотря на наличие 
ряда проблем.

— Проводить прямые аналогии меж-
ду Бишкеком и Душанбе я бы не стал. 
В Таджикистане другое отношение 
к политическому лидеру. По мнению 
таджиков, Душанбе активно разви-
вается, там идёт массовая застройка, 
а в соседней Киргизии ничего не меня-
ется, всё остаётся со времён советской 
власти, — заявил эксперт.

По его мнению, итоги голосования 
в Таджикистане воспримут гораздо 
спокойнее, чем в Киргизии. Тем не менее 
политолог Дмитрий Фетисов в разгово-
ре с «Известиями» рассказал об опре-
делённой усталости населения от бес-
сменного лидера.

— Часть населения не устраивает 
социально-экономическое положе-
ние в стране. Плюс есть усталость — 
он во главе государства с 1992 года. Его 
былые заслуги — прекращение граж-
данской войны и победа в территори-
альном споре с Китаем — начинают за-
бываться, — подчеркнул эксперт.

Он также отметил, что складываю-
щийся культ личности начинает вызы-
вать у местных жителей определённое 
раздражение.

Стойкость алмазов

П андемия коронавируса оказала негативное 
влияние на ювелирную отрасль во всём мире. 

В частности, трудности испытали многие круп-
ные игроки, занимающиеся добычей природных 
алмазов. Однако российская корпорация «Алро-
са» смогла избежать фатальных проблем и сей-
час занимает позицию крупнейшего алмазодо-
бывающего предприятия в мире. Деятельность 
компании в период борьбы с COVID-19 президент 
Владимир Путин обсудил 12 октября на встрече 
с её генеральным директором — председателем 
правления Сергеем Ивановым.

 Согласно информации из открытых источ-
ников, «Алроса» добывает почти треть всех ал-
мазов в мире. Тем не менее Владимир Путин 
в начале мероприятия напомнил, что в усло-
виях пандемии ювелирная отрасль и её база — 
алмазодобывающая промышленность — ока-
зались в очень сложном положении. «Многие 
ваши конкуренты практически прекрати-
ли производство, увольняют своих сотруд-
ников, причём в большом количестве, на гра-
ни банкротства сами оказались. “Алроса” у нас 
крупнейшее алмазодобывающее предприя-
тие в стране, в мире сейчас крупнейшим стало, 
бюджетообразующее, по сути, для Якутии», — 
подчеркнул глава РФ.

 Примечательно, что в России, в отличие 
от других алмазодобывающих стран, практи-
чески не приостанавливалась добыча на под-
земных рудниках и открытых карьерах. При 
этом «Алроса» инвестировала за время эпиде-
мии более 800 млн рублей в мероприятия, свя-
занные с поддержкой медицины и сохранением 
здоровья сотрудников, уточнил Сергей Иванов. 
По его словам, сейчас спрос на продукцию по-
степенно возвращается и предприятие нахо-
дится в нормальном финансовом состоянии.

 Между тем «Алроса» вместе с Минфином 
обсуждает возможность увеличения поку-

пок алмазов в Гохран РФ. В прошлый кризис 
в 2008 году аналогичная сделка позволила ком-
пании стабилизировать социальную обстанов-
ку и помочь бюджету Якутии, отметил Сергей 
Иванов. «Сейчас обсуждается ровно такой же 
инструмент, здесь мы уверены, что в ближай-
шее время на все окончательные договорён-
ности выйдем», — уверен он. Владимир Путин 
1 октября подписал закон, позволяющий в ны-
нешнем году увеличить закупки алмазов в Гох-
ране в связи со сложным положением на миро-
вом алмазном рынке.

 Предприятие в последнее время активизиру-
ет сотрудничество с африканскими партнёра-
ми. В частности, это касается Анголы, а также 
Зимбабве, где «Алроса» уже получила пер-
вые лицензии и приступила к геологоразвед-
ке на месторождениях. Разумеется, работы ак-
тивно ведутся в Якутии. «Мы в год инвестируем 
более 7 млрд рублей в проекты в области гео-
логоразведки, и, как заверяют наши геологи, 
мы локализовали наиболее интересные зоны, 
где возможны новые месторождения, а может 
быть, даже новые алмазоносные провинции», — 
пояснил Сергей Иванов.

 Владимир Путин 12 октября также подписал 
указ об образовании межведомственной ко-
миссии Совета безопасности по вопросам соз-
дания национальной системы защиты от новых 
инфекций. Возглавил новую структуру быв-
ший премьер-министр Дмитрий Медведев.

 Также в понедельник по инициативе эмират-
ской стороны состоялся телефонный разговор 
Владимира Путина с наследным принцем Абу-
Даби Мухаммедом Аль Нахайяном. Во время 
беседы, в частности, обсуждались совместные 
усилия двух стран по борьбе с коронавирусом, 
включая взаимодействие по российской вак-
цине «Спутник V». В настоящий момент клини-
ческие испытания препарата проводятся в ОАЭ.

Турникет пройден
Почему призывы к осторожности не услышали в обеих столицах
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A Однако ситуация в обще-
ственном транспорте по-

казала: пока эта мера никак не отраз-
илась на числе пассажиров. Кроме того, 
соблюдение ими масочно-перчаточ-
ного режима тоже остаётся на низком 
уровне.

Единственная эффективная мера 
в этих условиях — увеличение количе-
ства штрафов и закрепление их в зако-
нодательстве, считает депутат Госду-
мы Татьяна Соломатина.

— Пока людям не ударишь по карману, 
они ничего не понимают. Все уговоры 
и предписания властей соблюдать санэ-
пидрежим не действуют. Если штрафы 
за нарушения прописать на законода-
тельном уровне, руководители регио-
нов сразу станут «врагами народа». Уже 
сейчас не все довольны тем, как дей-
ствует Сергей Собянин. Но он делает 
всё, чтобы сохранить здоровье людей. 
А какими способами он это делает, бу-
дем оценивать потом, — заявила «Извес-
тиям» парламентарий.

На повсеместное несоблюдение ма-
сочного режима в общественных ме-
стах Москвы обратил внимание и член 
комиссии Мосгорсдумы по здравоох-
ранению Сергей Савостьянов. Кон-
троль, считает он, необходимо усили-
вать.

— Некоторым торговым точкам могу 
отдать должное — не пускают в мага-
зин без средств защиты и обеспечива-
ют покупателей необходимым. Некото-
рые просят надеть маски и перчатки 
только при оплате на кассе. Считаю, 
что в общественном транспорте сто-
ит установить точки выдачи или про-
дажи масок. А функции контроля над 
масочным режимом передать контро-
лёрам, чтобы они могли штрафовать 
пассажиров без масок наравне с теми, 
кто едет без билета, — сказал «Извес-
тиям» парламентарий.

Полномочиями штрафовать за от-
сутствие масок, предварительно вы-
яснив причину несоблюдения режима, 
можно наделить и сотрудников поли-
ции, считает он. По замыслу депута-
та, избежать наказания можно будет 
в случае, если у человека есть справ-
ка о том, что он уже переболел, справ-
ка о вакцинации или справка о том, что 
ему воспрещается носить маску — та-
кие случаи тоже имеются.

�� «ТОЛЬКО В МАСКАХ 
И ПЕРЧАТКАХ»

«Известия» решили лично проверить 
ситуацию с соблюдением санэпидре-
жима в общественных местах.

Законопослушными пассажиры 
столичной подземки кажутся толь-
ко на входе. Пройдя мимо контролё-
ров и оказавшись на платформе, мно-
гие опускают маску с носа, сдвигают 
её на подбородок либо вообще снимают.

В вагонах в маске остаётся лишь 
каждый пятый, а правильно она наде-
та, пожалуй, в одном случае из деся-
ти. Пассажирка со спущенной маской 
на вопрос, почему она так сделала, 
просто продемонстрировала стакан 
с кофе.

Самыми послушными оказались 
приезжие из СНГ. Например, двое 
уроженцев Узбекистана зашли в ва-
гон в масках и не снимали их до пере-
садочной станции. Несмотря на на-
личие свободных мест, садиться они 
тоже не стали. На вопрос, всегда ли 
они соблюдают масочный режим, па-
рень по имени Исломжон ответил ут-
вердительно.

— Если заболеешь, не сможешь вы-
ходить на смену и тебе быстро найдут 
замену. А работу сейчас сложно най-
ти, — сказал он.

«Известия» запросили у Москов-
ского метрополитена информацию, 
насколько снизился поток пассажи-
ров после рекомендаций о переводе 
на дистанционный режим работы.
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Самая сложная 
ситуация склады-
вается в Москве 
(4395 заболев-
ших) и Санкт-
Петербурге (538)
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Бои под тенью
A — Буквально через несколь-

ко часов после вступления 
перемирия в силу армянская сторо-
на перегруппировалась и совершила 
атаку, чтобы восстановить контроль 
над Гадрутом. Пока даже передать друг 
другу останки погибших так и не уда-
ётся, — посетовал депутат. — Надо 
быть реалистами — перемирие нужно 
устанавливать военным, а не дипло-
матам, они должны по карте это сде-
лать, чтобы расцепить стороны, отве-
сти их от линии фронта. Это долгий 
процесс.

В понедельник подразделения про-
тивовоздушной обороны непризнан-
ной Нагорно-Карабахской республики 
(НКР) сбили штурмовик Су-25, принад-
лежащий ВВС Азербайджана. Об этом 
сообщила пресс-секретарь миноборо-
ны Армении Шушан Степанян. В мин-
обороны Азербайджана традиционно 
опровергли это заявление.

В свою очередь, генпрокурор рес-
публики Кямран Алиев заявил, что 
11 октября вооружённые силы Ар-
мении после наступления гумани-
тарного перемирия открыли огонь 
по азербайджанским военным, пы-
тавшимся забрать тела погибших. 
В Ереване эти сообщения назвали 
«фальшивкой».

Однако факты нарушения догово-
рённости налицо. Об этом же в ходе 
встречи с главой МИД Армении Зогра-
бом Мнацаканяном заявил шеф рос-
сийской дипломатии Сергей Лавров.

Он также добавил, что президент 
РФ Владимир Путин обсуждал с колле-
гами из Азербайджана и Армении во-
прос верификационных механизмов 
по прекращению огня в Нагорном Ка-
рабахе. Они необходимы для того, что-
бы контролировать выполнение мо-
сковских соглашений.

По словам Лаврова, в заявлении, ко-
торое было принято в российской сто-
лице в ночь на 10 октября, специально 
отмечено, что вопросы разработки ме-
ханизмов контроля за соблюдением 
режима прекращения огня будут вы-
работаны дополнительно.

— Разумеется, нельзя затягивать 
с разработкой таких механизмов вери-
фикации, учитывая острый характер 
ситуации в Нагорном Карабахе и во-
круг него, остроту проблемы военно-
пленных, удерживаемых лиц и конечно 
же необходимость вернуть тела погиб-

ших их родственникам, родным и близ-
ким, — подчеркнул министр.

Он также заявил, что московское 
соглашение поддержала и Турция. 
А Международный комитет Красно-
го Креста готов подключиться, как 
только ситуация на земле будет ста-
билизирована, пояснил Лавров.

В Карабах необходимо ввести 
разъединяющие силы Минской груп-
пы ОБСЕ, которая могла бы контро-
лировать соблюдение перемирия, 
заявил «Известиям» глава комитета 
Госдумы по делам СНГ, евразийской 
интеграции и связям с соотечествен-
никами Леонид Калашников.

— Данная мера необходима как 
можно скорее, чтобы чётко и бес-
пристрастно указывать, кто и поче-
му нарушает перемирие. Хотя ОБСЕ 
и на Украине не всегда справляется 
с поставленной задачей, в Карабахе 
это могло бы серьёзно облегчить ве-
рификацию информации об обстре-
лах, — заявил политик.

�� СТЕПАНАКЕРТ СНОВА В ОГНЕ

Премьер-министр Армении Никол Па-
шинян вечером 12 октября на встре-
че с иностранными послами в Ереване 
также констатировал, что «переми-
рия в Карабахе нет» и что Армения 
столкнулась с гуманитарным кризи-
сом в зоне конфликта.

Пашинян вновь отметил, что выхо-
дом из ситуации могло бы стать при-
знание независимости Нагорного Ка-
рабаха. Пока республику не признаёт 
ни одно государство мира, включая 
саму Армению.

Как заявил «Известиям» советник 
президента НКР Давид Бабаян, для 
Карабаха с наступлением переми-
рия практически ничего не измени-
лось — ситуация остаётся напряжен-
ной на севере и юге республики.

— Азербайджан пытается на неко-
торых участках прорваться, пойти 
вперёд, чтобы захватить более вы-
годные позиции перед переговора-
ми. В столице Степанакерте с полу-
ночи слышали взрывы, на окраинах 
продолжаются обстрелы, — отметил 
политик.

Но к вопросу о введении в регион 
миротворцев, по мнению советника 
президента, пока рано переходить, са-
мое главное на данном этапе — оста-

новить войну своими силами, а тему 
посредничества третьих стран, в том 
числе через миротворчество, следу-
ет обсудить после того, как ситуация 
на земле успокоится.

Аналогичного мнения придержи-
вается и эксперт Валдайского клуба, 
политолог Фархад Мамедов. По его 
словам, миротворцы станут состав-
ной частью большого мирного согла-
шения уже после субстантивных пе-
реговоров Баку и Еревана.

Баку настаивает на выполнении 
Бишкекского протокола от 1994 года, 
три пункта которого подразумевали 
вывод армянских войск из семи рай-
онов Азербайджана, не входивших 
в советское время в состав Нагорно-
Карабахской республики. Об этом 
же говорится в Мадридском и Казан-
ском соглашениях, однако по факту 
с 1994 года в Карабахе соблюдается 
статус-кво: армянские военные про-
должают контролировать семь райо-
нов вокруг НКР.

Главная задача, которую перед 
собой ставит Баку, как подчёркивал 
президент республики Ильхам Али-
ев, — возвращение этих территорий, 
пусть и военным путём. Этот же пункт, 
очевидно, станет ключевым на пред-
стоящих субстантивных переговорах 
по Карабаху — их точная дата и место 
до сих пор не были объявлены.

12 октября после встречи с главой 
МИД РФ министр иностранных дел 
Армении направился обсудить ситу-
ацию в Нагорном Карабахе с другими 
сопредседателями Минской группы 
ОБСЕ — Францией и США.

По мнению политолога Дени-
са Денисова, без введения верифи-
кационных групп точно узнать, что 
происходит на земле, практически не-
возможно. Обе стороны фактически 
ведут информационную войну, выч-
ленить правду из заявлений Еревана 
и Баку крайне сложно.

— Важно разграничивать миро-
творцев и мониторинговые группы. 
В целом, если говорить о верифика-
ционной группе, это могла бы быть со-
вместная миссия России и Турции, — 
пояснил эксперт «Известиям».

У России и Турции уже есть опыт 
взаимного мониторинга режима пре-
кращения огня — аналогичные со-
вместные рейды проводятся в Сирии 
вдоль трассы М4 на границе Идлиба.

«Китай — не провокатор и не тот, кто проводит экспансию»
Посол КНР в России Чжан Ханьхуэй — о взглядах Пекина на политику США и экономических отношениях с РФ

Наталия Портякова

П андемия коронавируса несильно 
ударила по российско-китайской 

торговле, и цель довести двусторон-
ний товарооборот до $200 млрд к 2024 
году вполне осуществима. Об этом в ин-
тервью «Известиям» заявил посол КНР 
в Москве Чжан Ханьхуэй. Китайский 
дипломат рассказал, как обстоят дела 
с расчётами двух стран в национальных 
валютах и что это даёт, а также о том, 
как в Пекине намерены противодей-
ствовать курсу США на геополитиче-
ское подавление КНР.

В прошлом году лидеры России и Ки-
тая поставили задачу довести объём 
двусторонней торговли до $200 млрд 
к 2024 году. Насколько серьёзные кор-
рективы в эту цель внесла эпидемия ко-
ронавируса?

По данным китайской стороны, 
с января по август 2020 года това-
рооборот Китая и России составил 
$68,63 млрд, упав по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года 
на 3,2%. Но, несмотря на то что эпиде-
мия COVID-19 ударила по глобальным 
производственным цепочкам и постав-
кам, китайско-российская торговля 
проявила свою устойчивость. В пер-
вом полугодии объём экспорта меди-
цинских изделий, текстильного сырья 
и электронной техники из Китая в Рос-
сию равномерно увеличивался. Также 
продолжали расти и объёмы импор-
та энергоресурсов, полезных иско-
паемых, сельскохозяйственной про-
дукции из России в Китай. В этом году 
была импортирована первая партия 
российской говядины.

Эпидемия способствовала быстро-
му развитию трансграничной интер-
нет-торговли, железнодорожные рей-
сы Китай — Европа через Россию также 
быстро развивались. В конце июля был 
официально введён в эксплуатацию 
первый российско-китайский транс-
портно-логистический центр «Белый 
Раст». По мере восстановления эконо-
мических связей и бизнес-контактов 
товарооборот КНР и РФ, несомненно, 
вновь возрастёт.

Основные аспекты торговли Китая 
и России остаются прежними, в этой 
области сохраняется длительная бла-
гоприятная тенденция. В настоящее 
время министерство торговли КНР 
и Министерство экономического раз-
вития РФ ускоряют разработку до-
рожной карты по развитию высоко-
качественной торговли между двумя 
странами, чтобы товарооборот, соглас-
но цели глав Китая и России, достиг от-

метки $200 млрд. Мы уверены, что это 
осуществимо.

Если взять данные по торговле наших 
стран за первый квартал, видно, что 
доля долларов в расчётах между Рос-
сией и Китаем впервые составила ме-
нее 50%, тогда как пять лет назад 90% 
всех сделок осуществлялось в амери-
канской валюте. Будет ли курс на де-
долларизацию во взаимной торговле 
продолжен? И какой мотивации в от-
ходе Пекина от доллара больше — по-
литической или тут есть и экономиче-
ская целесообразность?

Расширение масштабов расчётов 
в национальной валюте является од-
ним из основных направлений углу-
бления финансового сотрудничества 
Китая и России. Это помогает избежать 
рисков, связанных с обменным курсом, 
и содействует упрощению процессов 
торговли и инвестиций. В первом квар-
тале этого года доля расчётов в дол-
ларах США в двусторонней торговле 
снизилась более чем на 50%, а доля рас-
чётов в юанях и рублях продолжает ра-
сти. Это свидетельствует о том, что Ки-
тай и Россия добились прогресса в деле 
диверсификации двусторонних торго-
вых расчётов, а роль национальной ва-
люты как средства платежа постепен-
но усиливается.

РФ и КНР укрепляют сотрудниче-
ство в области расчётов в националь-
ной валюте и системах международ-
ных расчётов, а также способствуют 
созданию более демократичной меж-
дународной валютной системы и ди-
версификации международной финан-
совой системы. Китай рассматривает 
Россию в качестве приоритетного пар-
тнёра, готов сотрудничать с РФ в даль-
нейшем совершенствовании создания 
и сопряжения трансграничных пла-
тёжных систем, а также в активном из-
учении возможности предоставления 

большего количества международных 
кредитов в юанях.

Недавно игроки туристического рын-
ка России и Китая представили про-
гноз, согласно которому реальное вос-
становление туристических потоков 
между странами произойдёт только 
в 2022 году. По вашим оценкам, всё 
действительно так пессимистично? 
Какие категории россиян уже могут 
попасть в КНР, кроме сотрудников 
дипмиссий, когда в Китай смогут пол-
ностью вернуться наши бизнесмены 
и студенты?

Эпидемия пневмонии, вызываемой 
коронавирусом нового типа, нанесла 
тяжёлый удар по глобальной туристи-
ческой отрасли. До сих пор междуна-
родный туризм во всём мире находит-
ся на низком уровне. Прекращение 
выдачи виз, закрытие пограничных 
пунктов, приостановка полётов и ряд 
других вынужденных противоэпи-
демических ограничительных мер 
в действительности сократили чис-
ло туристов между Китаем и Россией, 
однако обе страны отнюдь не прекра-
тили делового сотрудничества в ту-
ристической сфере.

В настоящее время компетентные 
органы обеих стран, с одной стороны, 
активно развивают рынок внутренне-
го туризма, разрабатывают различ-
ные программы поддержки, закла-
дывают прочную основу для более 
быстрого восстановления отрасли 
после эпидемии и повышения уров-
ня сотрудничества между обеими 
странами. С другой стороны, в рам-
ках двустороннего и многосторон-
него форматов активно развивают 
диалог на высоком уровне. Россий-
ско-китайская подкомиссия по со-
трудничеству в области туризма, ми-
нистры туризма стран — членов ШОС 
уже провели совещания в формате 
видеоконференции. Обе стороны бу-
дут укреплять координацию полити-
ческих курсов, стимулировать тури-
стический бизнес к использованию 
инновационных методов управления 
и совместной подготовке высококва-
лифицированных кадров, укреплять 
строительство туристической ин-
фраструктуры. Убеждён, что по мере 
дальнейшего регулирования эпиде-
мической ситуации во всём мире в ту-
ристическом сотрудничестве между 
обеими странами будут ожидаться 
новые вехи развития.

Ввиду обстановки с COVID-19 в Мо-
скве посольство КНР в РФ с апреля 
закрыло приёмную консульского от-
дела, временно открыв оформление 

визы онлайн, рассмотрело и приняло 
заявки на оформление визы для ино-
странных граждан, приезжающих 
в Китай по работе, бизнесу, воссое-
динению с членами семьи и личным 
делам, но пока не принимает заявки 
на туристические и учебные визы.

Совершенно очевидно, что США взя-
ли курс на полное геополитическое 
подавление КНР и, более того, ак-
тивно и небезуспешно сколачива-
ют антикитайский фронт в Европе 
и других частях света. И здесь аме-
риканцы задействуют такую логику — 
если вы не с нами против Китая, зна-
чит, вы против нас. На фоне всё более 
очевидной враждебности в отноше-
нии Пекина какие страны, кроме Рос-
сии, можно причислить к надёжным 
политическим и экономическим со-
юзникам Китая?

С некоторых пор часть американ-
ских политиков по-видимому заболела 
маниакальным психозом синофобии 
и в целях урвать личную политиче-
скую выгоду изо всех сил популяри-
зирует «китайскую угрозу», «теорию 
разрыва связей между США и Китаем», 
«теорию двух полюсов — КНР и США», 

тщетно пытается вновь втянуть стра-
ны в конфликт и противостояние, под-
талкивая мир к неустойчивости и рас-
колу. Это полностью противоречит 
коренным интересам народов Китая 
и Соединённых Штатов и отклоняет-
ся от тенденции мирового развития 
и прогресса. Подобные политические 
манипуляции неизбежно приведут 
к презрению и отвержению со сторо-
ны здравомыслящих людей и между-
народного сообщества. Китай не до-
пустит того, чтобы подобный заговор 
увенчался успехом.

КНР всегда придерживалась мне-
ния, что международные отноше-
ния не могут вестись с позиции силы, 
а должны регулироваться с помощью 
совместных консультаций. Как не-
давно отметил председатель КНР Си 
Цзиньпин на 75-й, юбилейной сессии 
Генассамблеи ООН, «никакая страна 
не имеет права обладать монополией 
в международных делах, распоряжать-
ся судьбой других стран, монополизи-
ровать тенденции развития и уж тем 

более не может не считаться с мнени-
ем других в мире, заниматься гегемо-
нией, психологическим террором и де-
спотизмом».

Что касается Китая, то он, развивая 
отношения с другими странами, не бу-
дет требовать от них выбирать сторо-
ну и уж тем более не будет всячески 
угрожать, вводить санкции или сдер-
живать другие государства.

История и практика показали, что 
мультилатерализм — это самый пра-
вильный путь для человечества. Мно-
гополярность мира и демократизация 
международных отношений — выбор 
не только Китая, но и большинства 
стран. В этом вопросе КНР и РФ име-
ют высокую степень взаимопонима-
ния. Китай готов работать с большей 
частью членов мирового сообщества, 
включая Россию, для поддержания 
взаимовыигрышного сотрудничества 
и мультилатерализма, решительного 
сопротивления политике грубой силы, 
совместной защиты системы между-
народных отношений, в основе кото-
рой находится ООН, а также взаимного 
противостояния таким общим вызо-
вам человечества, как эпидемии, тер-
роризм и изменение климата.

На недавнем виртуальном саммите 
лидеров Китая и Евросоюза была до-
стигнута договорённость об органи-
зации поездки европейских офици-
альных лиц в Синьцзян. Началась ли 
здесь какая-то организационная ра-
бота, выдвигает ли Брюссель или сам 
Пекин какие-то предусловия?

По причине различий в истории 
и культуре, социальных системах 
и этапах развития Китай и ЕС имеют 
разные взгляды на некоторые вопро-
сы, это совершенно нормально, и это 
не будет и не должно влиять на диа-
лог и сотрудничество между КНР и ЕС. 
Стороны согласны придерживаться 
позиции всестороннего стратеги-
ческого партнёрства между Китаем 
и Европой в духе равноправия и вза-
имного уважения, взаимовыгодного 
и взаимовыигрышного принципа в от-
ношениях.

Синьцзян — неотъемлемая часть 
священной земли Китая, а уйгуры — 
часть его большой национальной се-
мьи. Председатель КНР Си Цзиньпин 

всегда придавал большое значе-
ние работе в Синьцзяне. В настоя-
щее время народы всех националь-
ностей Синьцзяна едины, они всеми 
силами развивают дух реформ и ин-
новаций, неуклонно проделывают 
разного рода работу для устойчи-
вого развития. В Синьцзяне налицо 
стабильное и здоровое экономиче-
ское развитие, непрерывное укре-
пление национального единства, по-
стоянное улучшение жизни народа. 
Мы всегда рады видеть представите-
лей всех стран, включая Европу, что-
бы они могли получить на месте пред-
ставление о реальной ситуации там, 
а не верили слухам и преднамерен-
но сфабрикованной лжи. Диппред-
ставители ЕС и его стран-участниц, 
аккредитованные в Китае, вырази-
ли надежду на посещение Синьцзя-
на, на что КНР ответила согласием 
и уже готова начать подготовку ви-
зита. В настоящее время мяч находит-
ся на стороне ЕС. Вместе с тем я дол-
жен прояснить одну вещь: мы против 
любого расследования, основанного 
на презумпции вины.

В начале сентября в Москве состоялась 
встреча глав китайского и индийского 
МИДов, которой предшествовал и ди-
алог министров обороны двух стран. 
Помогло ли личное общение глав ве-
домств сдвинуть с мёртвой точки ре-
шение приграничного конфликта КНР 
и Индии? Наступила ли с тех пор на гра-
нице деэскалация, начался ли отвод 
войск или пока всё по-прежнему на-
пряжённо?

Китай всегда строго соблюдал со-
ответствующие договорённости, под-
писанные с Индией, поддерживал мир 
и стабильность в приграничных ре-
гионах двух стран, одновременно ре-
шительно защищая государственный 
суверенитет и территориальную це-
лостность. Ответственность за не-
давние инциденты на китайско-ин-
дийской границе лежит не на КНР. 
Здесь совершенно понятно, что пра-
вильно, а что нет: Китай — не прово-
катор и уж тем более не тот, кто про-
водит экспансию. В настоящее время 
ситуация на границе в целом контро-
лируемая, без новых противостояний. 
Некоторое время назад министры 
иностранных дел двух стран на встре-
че в Москве достигли положительных 
договорённостей о совместном со-
действии смягчению приграничной 
ситуации. Обе стороны будут продол-
жать поддерживать тесное взаимо-
действие по военным и дипломати-
ческим каналам.

« ОСНОВНЫЕ АСПЕКТЫ ТОРГОВЛИ КИТАЯ  
И РОССИИ ОСТАЮТСЯ ПРЕЖНИМИ, В ЭТОЙ 
ОБЛАСТИ СОХРАНЯЕТСЯ ДЛИТЕЛЬНАЯ 

БЛАГОПРИЯТНАЯ ТЕНДЕНЦИЯ

В автобусах ситуация отличает-
ся только меньшим числом пассажи-
ров, и то днём. Здесь получается со-
блюдать дистанцию и рассаживаться 
на сиденьях.

— Вход разрешён только в перчат-
ках и масках, пожалуйста, не снимай-
те их до выхода из транспорта, — раз-
носится по салону предупреждение.

Но пассажиры без средств защи-
ты всё равно есть. Один из них — муж-
чина средних лет. Отвечать на во-
прос, почему сел в автобус без маски, 
он не захотел, просто махнул рукой.

В одном из магазинов сети «Пятё-
рочка» никто не препятствует про-
хождению покупателей без средств 
защиты. Но на дверях красуется 
предупреждение, что посетителям 
без масок и перчаток будет отказа-
но в обслуживании. Людей это осо-
бо не смущает — на выручку приходят 
кассы самообслуживания. К слову, 
сотрудники магазина санэпидрежим 
соблюдают исправно.

Аналогичная ситуация наблюда-
лась и в сети «Перекрёсток». Нали-
чие маски контролируется на кас-
се, но правильно ли она надета, мало 

кого интересует. О правилах соблю-
дения социальной дистанции покупа-
тели тоже стараются не вспоминать. 
На одной из касс женщина лет 45 вы-
кладывает на ленту продукты, игно-
рируя все очерченные границы. В от-
вет на замечание о необходимости 
соблюдать дистанцию последовал 
лишь раздражённый взгляд. Кассир 
тоже не посчитала нужным вмешать-
ся в ситуацию.

�� ПРЕДСКАЗАТЬ СЛОЖНО

В Северной столице, которая следу-
ет за Москвой по суточной заболе-
ваемости и количеству смертельных 
случаев, дисциплина среди населе-
ния ненамного лучше. Хотя на про-
шлой неделе масочный режим в Пе-
тербурге продлили до конца ноября, 
большая часть горожан продолжа-
ет игнорировать средства индивиду-
альной защиты, рассказали «Извес-
тиям» местные жители. В центре 
города, почти как и прежде, много 
людей, которые не соблюдают дис-
танцию, а в кафе и ресторанах полно 
посетителей.

В З а ксобра н и и Пе т ербу рга 
не исключают введения ограниче-
ний из-за новой вспышки инфекции.

— Если ситуация будет ухудшать-
ся, не исключаю, что власти могут 
наложить ограничения на работу ча-
сти предприятий. Начинать, думаю, 
будут со сферы развлечений — теа-
тров и концертных залов. Это вполне 
возможно, чтобы снизить интенсив-
ность общения, — заявил «Извести-
ям» депутат заксобрания Борис Виш-
невский.

Однако прогнозировать, когда 
и какие решения будут принимать-
ся, сейчас довольно сложно — основ-
ное обсуждение идёт в региональном 
штабе по борьбе с коронавирусом, 
сказал «Известиям» местный депу-
тат Максим Резник.

Решения о введении новых огра-
ничительных мер в Петербурге бу-
дут приниматься в зависимости 
от развития эпидемиологической 
ситуации, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе губернатора Санкт-
Петербурга Александра Беглова. Так, 
на фоне роста случаев заражения уже 
усилен контроль над соблюдением 
принятых правил санитарной без-
опасности.

— Меры, принятые правительством 
города по согласованию с региональ-
ным Роспотребнадзором, сегодня по-
зволяют не вводить дополнительных 
ограничений. При этом город усили-
вает контроль над выполнением ра-
нее принятых решений. Проводят-
ся проверки соблюдения масочного 
режима на всех видах транспорта 
и в общественных местах, — отмети-
ли в пресс-службе главы города.

В образовательных организаци-
ях города ситуация пока довольно 
спокойная. На данный момент лишь 
около 50 из 20 тыс. классов перешли 
на дистанционный режим, предпо-
сылок для полного перехода на уда-
лёнку или дополнительные канику-
лы нет.

Медицинская система сейчас го-
раздо лучше подготовлена к лечению 
и выявлению больных с COVID-19, 
чем весной, рассказали в пресс-
службе вице-губернатора Санкт-
Петербурга Евгения Елина. Сформи-
рован необходимый запас лекарств, 
нет дефицита средств индивидуаль-
ной защиты, а дополнительные за-
преты начнут вводиться, когда будут 
исчерпаны возможности медицин-
ской системы.
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 Экономика и бизнес

A Какие у вас прогнозы на ко
нец года?

Налоговые и неналоговые до-
ходы регионов ожидаем на уров-
не 10,2 трлн рублей. Это на 830 млрд 
меньше, чем в 2019 году.

В общем с учётом поддержки 
федерального центра доходы кон-
солидированных бюджетов реги-
онов будут 13,7 трлн рублей, что 
даже на 1% больше уровня прошлого 
года. Оставшийся транш в 100 млрд 
рублей из ранее предусмотренных 
300 млрд планируем распределить 
в октябре.

Прогноз по расходам — 14,5 трлн 
рублей, или плюс 7% к прошлому 
году. Дефицит, таким образом, со-
ставит примерно 700 млрд рублей.

Как субъекты будут его покрывать?
Сейчас на счетах регионов остат-

ки почти на 2 трлн рублей, из кото-
рых около 1,4 трлн — на депозитах 
18  субъектов. Это классическое 
управление ликвидностью, и не надо 
думать, что скопились лишние день-
ги. Такой показатель говорит о том, 
что некоторые субъекты чувствуют 
себя сегодня уверенно, что положи-
тельно для устойчивости экономи-
ки в целом.

Прогнозируемый дефицит бюд-
жетов частично покроется перехо-
дящими остатками с прошлого года. 
Но здесь важнее даже не дефицит, 
а увеличение госдолга и источник 
его финансирования.

Каким будет чистый прирост гос
долга?

По итогам года ожидаем увеличе-
ния госдолга примерно на 300 млрд. 
Сейчас общая сумма обязательств 
регионов — 2,15 трлн рублей, 
или 22,5% от суммы собственных до-
ходов. Показатель достаточно низ-
кий.

Некоторые губернаторы в целом 
готовы к наращиванию госдолга. 
Однако, несмотря на сравнительно 
устойчивое финансовое положе-
ние, нужно ответственно подходить 
к долговой политике. Перечеркнуть 
одним решением многолетний выход 
на невысокий уровень долга — 22% 
в среднем по субъектам относитель-
но собственных доходов — было бы 
абсолютно неправильно.

Сегодня с уровнем обязательств 
выше 100% лишь один субъект — 
Мордовия. Ряду регионов при всей 
сложности своих бюджетов удалось 
оптимизировать расходы с одновре-
менным повышением их эффектив-
ности. Например, та же Костром-
ская область. Её долг достигал 106%, 
но взвешенная политика — работа 

с налогоплательщиками, развитие 
экономических процессов — позво-
лила ещё в прошлом году снизить его 
до уровня менее 100%.

Госдума недавно приняла поправ-
ки в Бюджетный кодекс о продле-
нии норм, действующих в 2020 году: 
мы разрешаем субъектам превы-
шать уровень госдолга и дефицита 
бюджета, но в определённых случа-
ях. Среди них — борьба с коронави-
русом. Это хороший инструмент для 
маневрирования.

Кто будет кредитовать регионы?
Инвестиции придут с рынка — 

в основном от банков с государ-
ственным участием. И в этом нет 
ничего страшного. Проценты по кре-
дитам падают — сейчас стоимость 
денег для регионов на исторических 
минимумах. У нас действует прави-
ло, по которому субъекты могут за-
нимать под ставку Центробанка 
плюс 1%. Сначала казалось, что та-
кая рекомендация, прямо скажем, 
плохо вписывается в рыночные от-
ношения. Но это сработало: у 99% ре-
гионов нет проблем с привлечением 
средств на таких условиях.

И у губернаторов есть возмож-
ность получить казначейские кре-
диты на покрытие кассовых разры-
вов — общий лимит пока заложен 
на уровне 320 млрд рублей. Колле-
ги уже предложили увеличить сро-
ки кредитования до 240 дней. Думаю, 
мы пойдём на это (сейчас длитель-
ность кредита — 180 дней. — «Извес-
тия»).

Каковы прогнозы по финансовым по
казателям регионов на 2021й?

Собственные доходы субъек-
тов оцениваем в следующем году 

в 11,5 трлн рублей, то есть плюс 13% 
к низкой базе 2020-го. С учётом де-
нег из центра в консолидированные 
бюджеты поступит 14,3 трлн рублей. 
Расходы ожидаем на уровне 14,8 трлн 
рублей. Дефицит, таким образом, со-
ставит около 0,5 трлн.

Основными источниками его фи-
нансирования станут остатки про-
шлых лет, а также средства, высво-
бодившиеся благодаря продлению 

сроков погашения бюджетных кре-
дитов с 2024 на 2029 год. Темп при-
роста госдолга к 2020 году суще-
ственно замедлится и составит 4%. 
Обязательства увеличатся пример-
но на 100 млрд рублей.

У многих регионов заключены согла
шения с Минфином о реструктуриза
ции задолженности. Смогут ли они 
нарастить обязательства, не нарушая 
договорённостей?

Все новации и послабления для 
регионов, которые предусмотрены 

Бюджетным кодексом, — увеличе-
ние дефицита сверх лимитов ради 
расходов на борьбу с коронавиру-
сом и кризисом, продление сро-
ков погашения кредитов из центра 
до 2029 года и так далее — мы абсо-
лютно точно учтём при мониторин-
ге соглашений.

Страхи регионов о том, что Бюд-
жетный кодекс что-то разрешает, 
а соглашение нет, беспочвенны. Сей-
час нет смысла переподписывать до-
говоры — это будет ненужный труд: 
спрогнозировать соотношение гос-
долга и собственных доходов для со-
глашений ни субъект, ни правитель-
ство не сможет.

В целом возможности регио-
нов по собственному налоговому 
потенциалу в 2020–2021 годах бу-
дут серьёзно ограничены. Поэтому 
при формировании бюджета каж-
дому губернатору придётся мак-
симально чётко расставлять при-
оритеты и акценты. Фонд оплаты 
труда работников в бюджетной сфе-
ре будет расти в 2021 году, доля со-
циальных расходов будет увеличи-
ваться.

Многие регионы критикуют дей
ствующую методику распределения 
дотаций. Что об этом думают в Мин
фине?

Дискуссия о распределении до-
таций на выравнивание бюджетов — 
ежегодная. Есть разные инстру-
менты мотивирования, различные 
гранты. В следующем году при всей 
сложности ситуации на эти цели 
заложено 35 млрд рублей. В 2022 
и 2023 годах вернёмся к объёму уров-
ня 2020 года — 50 млрд рублей.

Идеология фонда поддержки за-
ключается в повышении дотаций 
для субъектов, где снижается нало-
говый потенциал. Методика долж-
на быть максимально приближена 
к предоставлению гражданам рав-
ного доступа к госуслугам.

Сейчас она работает так: чем 
большее у региона отставание 
по темпам роста собственных дохо-
дов, тем больше мы даём. Это не нра-
вится многим субъектам. Они го-
ворят, что Минфин демотивирует 
их наращивать собственную нало-
говую базу. Но граждане не винова-
ты. Конъюнктура рынка на цветные 
металлы, допустим, либо сегод-
няшняя ситуация, связанная с вы-
падающими доходами, не должна 
влиять на качество их жизни. Поэ-
тому всегда идёт диалог, и мы нахо-
дим компромисс. Безусловно, нуж-
но выравнивать бюджеты, насколько 
это позволяет сделать фонд. Сейчас 
в нём 718 млрд рублей.

Вывод сделан
A Всего зафиксировано 20,8 тыс. 

таких преступлений, рост 
количества которых в разной степе-
ни наблюдается в 90% регионов. В аб-
солютном выражении их больше все-
го в Саратовской (2,2 тыс.) и Омской 
(1,7 тыс.) областях, следует из отчёта. 
В материалах Генпрокуратуры не ука-
зывается, какой объём средств был 
украден мошенниками.

В Центробанке «Известиям» за-
явили о росте активности хакерских 
группировок в этом году. Но результа-
тивность атак на банки по сравнению 
с прошлым годом не увеличилась, до-
бавили в пресс-службе. Там не ответи-
ли на вопрос об общей сумме ущерба, 
причинённого мошенниками клиентам 
банков и других финансовых сервисов.

Как отмечает регулятор, сейчас фо-
кус внимания мошенников сместился 
с остатков по текущему счёту на депо-
зиты, а в части атак на граждан количе-
ство обзвонов выросло в четыре раза. 
При этом в ЦБ заверили: принципиаль-
но новых схем в 2020 году не появилось, 
добавились лишь сценарии, связанные 
с темой COVID-19. Суть всех уловок сво-
дится к запугиванию граждан, напри-
мер угрозам их накоплениям или к обе-
щаниям быстрой и лёгкой выгоды под 
разными предлогами, пояснили там.

Ранее «Известия» писали, что, со-
гласно отчёту ФинЦЕРТ Центробан-
ка, в 2019 году злоумышленники увели 
с карт россиян почти 6,5 млрд руб-
лей. При этом банки возместили по-
страдавшим только 15% украденных 
средств, или 1 млрд.

В целом одно из четырёх регистри-
руемых в этом году преступлений 
приходится на деяния, совершённые 
с использованием информационно-
телекоммуникационных технологий 
или в сфере компьютерной инфор-
мации, констатировали в Генераль-
ной прокуратуре. Из 318,4 тыс. фактов 
кибер преступлений больше полови-
ны совершено с помощью интернета, 
а 42% — при использовании средств мо-
бильной связи.

«Известия» направили запрос в Ген-
прокуратуру.

�� ГУБИТЕЛЬНАЯ ДОВЕРЧИВОСТЬ

Экономическая нестабильность, 
страх обесценивания нацвалюты 

и потеря сбережений заставляют 
людей совершать необдуманные по-
ступки чаще, чем в период стабильно-
сти, отмечает старший управляющий 
партнёр юридической компании PG 
Partners Пётр Гусятников. Придумы-
ваются всё более изощрённые схемы, 
где в большинстве случаев жертвы 
сами предоставляют все персональ-
ные данные и отдают преступникам 
свои накопления.

По мнению ведущего специалиста 
юридического центра «Парфенон» 
Павла Уткина, низкая доля возврата 
украденных мошенниками средств 
со счетов и карт граждан объясня-
ется тем, что часто жертвами зло-
умышленников люди становятся 

по своей воле. Это даёт кредитным 
учреждениям право отказать в воз-
врате денег, так как клиент нарушил 
договор с банком и передал конфи-
денциальную информацию третьим 
лицам.

— Рост количества атак на клиен-
тов банков связан с тем, что сошлись 
два благоприятных для хакеров трен-
да. С одной стороны, этому способ-
ствует постепенная цифровизация 
жизни, когда всё больше людей со-
вершают покупки онлайн, расплачи-
ваются картой и меньше пользуются 
банкоматом. С другой — существо-
вание простых и работающих схем 
мошенничества, которые не требу-
ют особой квалификации или вложе-
ний средств. Например, распростра-
нённый способ — звонки от якобы 
сотрудников банка с просьбой пере-
вести деньги на защитный счёт, чтобы 
их сохранить, — рассказал замруко-
водителя лаборатории компьютер-
ной криминалистики Group-IB Вита-
лий Трифонов.

Как выяснили «Известия», чаще 
всего россияне обращаются с жа-

лобами на телефонных мошенни-
ков, представляющихся сотрудника-
ми крупных банков, а именно Сбера, 
ВТБ, Альфа-банка и других. Злоумыш-
ленники действуют почти по одному 
сценарию: звонят клиенту того или 
иного кредитного учреждения и со-
общают о подозрительных операциях 
на их банковском счёте. Для безопас-
ности преступники предлагают пере-
вести или снять деньги в банкомате 
и положить на другой счёт. В резуль-
тате, по данным источников в пра-
воохранительных органах, только 
в Москве за 4–7 октября в полицию 
обратились около десяти граждан, 
которые стали жертвами подобных 
махинаций. В совокупности их поте-
ри равны почти 5 млн рублей. Напри-
мер, самый крупный ущерб в разме-
ре 1,5 млн рублей нанесён жительнице 
столицы, которая оформила кредит 
и перевела на счета мошенников ука-
занную сумму.

В топ-30 банков «Известиям» рас-
сказали о росте количества мошен-
нических атак в целом по рынку 
в 2019 и 2020 годах. Однако в самих 
кредитных учреждениях заверили: 
со стороны своих клиентов не наблю-
дают увеличения числа жалоб на дей-
ствия злоумышленников, напротив, 
заметно его снижение. Об этом рас-
сказали в Абсолют-банке, Росбанке, 
банке «Ак Барс» и УБРиР.

С начала 2020 года ВТБ удалось 
предотвратить свыше 75 тыс. мошен-
нических операций по счетам на сум-
му 3,8 млрд рублей, рассказали в его 
пресс-службе. 90% случаев пришлось 
на мошенничества с использованием 
приёмов социальной инженерии, до-
бавили там.

Чтобы не стать жертвой мошен-
ников, эксперты советуют соблю-
дать правила цифровой гигиены, со-
хранять бдительность, использовать 
сложные и разные пароли. За мошен-
ничество с использованием электрон-
ных средств платежа предусмотрена 
уголовная ответственность в рамках 
ст. 159.3 УК РФ, напомнила старший 
преподаватель университета «Синер-
гия» Наталия Пшеничникова. Престу-
пления в особо крупном размере или 
совершённые группой лиц караются 
сроком лишения свободы до 10 лет 
и штрафом до 1 млн рублей.

Валерий Воронов

К рупный европейский бизнес на
мерен запустить в России проекты 

возобновляемых источников энергии 
(ВИЭ) — ветряные, солнечные или гид
роэлектростанции. Об этом «Извести
ям» рассказали в Ассоциации развития 
возобновляемой энергетики (АРВЭ). Не
мецкая EAB Energy, испанская Elawan 
Energy и голландская Solar & Wind ищут 
площадки для развития, а также инте
ресуются программами господдержки. 
В компаниях «Известиям» подтверди
ли: в ближайшие годы они готовы за
пустить в стране станции по выработ
ке «зелёной» энергии. Речь может идти 
об инвестициях в миллиарды евро. Эта 
сфера в России малоразвита, поэтому 
можно ориентироваться на ежегодный 
прирост мощностей в 15–20%, говорят 
эксперты.

�� НАШЕСТВИЕ «ЗЕЛЁНЫХ»

Европейские компании, которые до это-
го не работали в российском секторе 
«зелёной» энергетики, начали поиски 
региональных площадок под свои про-
екты. Об этом «Известиям» рассказали 
в АРВЭ. Речь о немецкой EAB Energy, ис-
панской Elawan Energy и голландской 
Solar & Wind Partners.

Интерес иностранных компаний по-
догревает достаточно выгодная и уже 
действующая программа государствен-
ной поддержки до 2024 года, уточнили 
в ассоциации. Плюс к этому предприя-
тиям важно, что Россия готова продлить 
её до 2035 года, поэтому они намерены 
участвовать в конкурсах на получение 
дополнительного финансирования 
на 2023–2024 годы.

В России новые проекты в этой отрас-
ли получают финансирование по схеме 
так называемых договоров предостав-
ления мощности. Крупные потребители 
электроэнергии, например заводы, поку-
пают её у предприятий возобновляемой 
энергетики по повышенным тарифам. 
Их определяет правительство. Разницу 
между увеличенной ценой и рыночной 
направляют инвесторам, которые вы-
играли конкурс на участие в програм-
ме. Ранее такой сценарий практикова-
ли в секторе традиционной энергетики. 
По оценкам экспертов, совокупные ин-
вестиции в строительство генерирую-
щих объектов ВИЭ в рамках первой про-
граммы, действующей с 2013 по 2024 год, 
превысили 600 млрд рублей.

Доля генерации на возобновляемых 
источниках энергии в России может 
вырасти с 2 до 4–5%, говорил в сентябре 
глава Минэнерго России Александр Но-
вак на форуме Global Manufacturing & 
Industrial Summit.

— У нас действует программа госу-
дарственной поддержки развития ВИЭ. 
К 2024 году будет построено около 6 ГВт 
ВИЭ. Сейчас доля ВИЭ в энергобалан-
се России достигает около 2%, а долж-
на выйти на 4–5%. Цифры относительно 
небольшие, но у нас есть экономически 
более эффективные источники генера-
ции, — сказал министр.

В зарубежных компаниях «Известиям» 
подтвердили свой интерес к локальному 
рынку. Так, представители «Эфор» (до-
черняя структура EAB New Energy, специ-
ализируется на ветрогенерации) сказали 

«Известиям», что рассматривают возмож-
ность работы в России. Компания заин-
тересована в площадках для строитель-
ства станций на юге страны, например 
в Поволжье, а также на Дальнем Востоке.

«Элаван Пауэр» (российская «дочка» 
Elawan Energy S.L., специализируется 
на всех видах альтернативной энергии) 
планирует создать максимум восемь ве-
тряных электростанций в российских 
регионах, сказал «Известиям» опера-
ционный директор компании Михаил 
Григоренко. Первый проект будет реа-
лизован в Краснодарском крае. Он под-
черкнул, что холдинг ждёт конкурсов 
по действующей и новой программам 
поддержки.

В Solar & Wind Partners (инвестиру-
ет в солнечную и ветровую энергетику 
на рынках Восточной Европы) сообщи-

Партия «зелёных»
Рынок альтернативной энергетики РФ          привлёк Европу

«Нет иллюзий, что до конца года мы наверстаем упущенное»

Из 318,4 тыс. фактов 
киберпреступлений 
больше половины со
вершено с помощью 
сети интернет, а 42% — 
средств мобильной 
связи
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« СЕЙЧАС НА СЧЕ-
ТАХ РЕГИОНОВ 
ОСТАТКИ ПОЧТИ 

НА 2 ТРЛН РУБЛЕЙ, ИЗ КО-
ТОРЫХ ОКОЛО 1,4 ТРЛН 
РУБЛЕЙ — НА ДЕПОЗИТАХ  
18 СУБЪЕКТОВ. ЭТО КЛАССИ-
ЧЕСКОЕ УПРАВЛЕНИЕ ЛИК-
ВИДНОСТЬЮ, И НЕ НАДО 
ДУМАТЬ, ЧТО СКОПИЛИСЬ 
ЛИШНИЕ ДЕНЬГИ
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На прикладных
Почему «Нобелевку» по экономике вручили за утилитарную науку

Дмитрий Гринкевич,  
Екатерина Виноградова

В последние годы становится всё за-
метнее тенденция вручения Нобе-

левской премии по экономике учёным, 
работающим в прикладном русле. Хотя 
такой подход приносит вполне ощути-
мую пользу здесь и сейчас, склонность 
к утилитаризму в науке означает: фак-
тически современная теория обходит 
наиболее острые фундаментальные 
проблемы, например монетарного ха-
рактера. Так эксперты комментируют 
награждение американцев Пола Мил-
грома и Роберта Уилсона за изучение 
новых видов аукционов. Экономисты 
предложили концепции максимизации 
доходности при торгах в том числе со-
временными товарами и услугами, ко-
торые трудно продать традиционным 
способом (например, радиочастоты).

�� ГРУППА АУКЦИОНОВ

Лауреатами Нобелевской премии 
по экономике за 2020 год стали стэн-
фордские учёные Пол Милгром 
и Роберт Уилсон. Об этом объявил 
в Стокгольме Нобелевский комитет 
по экономике при Академии наук. На-
грады их удостоили за «новые резуль-
таты в теории аукционов и создание 
новых форматов аукционов».

Они разработали новые форматы 
торгов товарами и услугами, которые 
трудно продать традиционным спосо-
бом (например, радиочастоты), отме-
чается на сайте премии. В сообщении 
подчёркивается: «Их открытия при-
несли пользу покупателям, продавцам 
и налогоплательщикам по всему миру».

Речь идёт не о механизме прове-
дения аукциона или его форматах, 
а именно о природе и внутренней ме-
ханике процедуры определения по-
бедителя, отметил директор центра 
финансовой политики Финансового 
университета при правительстве РФ 
Вадим Понкратов.

Нобелевская премия по экономике 
в этом году присуждена именно за ана-
лиз внутренних процессов аукциона: 
сочетание частной и общественной 
оценки предмета торгов; скрытые мо-
тивы и ожидания поведения участни-
ка при пошаговом изменении цены; 
особенности принятия решений; фе-
номен «проклятие победителя», пояс-
нил он суть исследования.

Учёные проанализировали страте-
гии ставок, которые участники аук-
циона делают в нескольких хорошо 
известных форматах торгов, а также 
продемонстрировали, какая именно 
последовательность принесёт продав-
цу более высокий доход, добавил ана-
литик «Фридом Финанс» Евгений Ми-
ронюк.

По его словам, ядро исследования — 
это ответ на вопрос, как определить 
адекватный уровень стоимости совре-
менных товаров, которые сложно про-
дать традиционным способом.

— Например, кто может сказать: 
сколько будут стоить радиочастоты, 
какой объём полезных ископаемых 
в конечном счёте окажется на том или 
ином участке недр? — задаётся вопро-
сами Евгений Миронюк.

Аукцион в случае его коррект-
ной спецификации является одним 
из наиболее рыночных принципов 
определения контрагента, так как 
включает механизмы определения 
спроса и предложения (и соответ-
ственно равновесной цены, удовлет-
воряющей покупателя и продавца), 
а также механизмы управления ин-

формацией, отметил руководитель 
направления центра социально-эко-
номических исследований ЦСР Ан-
тон Белоглазов.

В своих работах Пол Милгром и Ро-
берт Уилсон обосновывают необхо-
димость снижения асимметрии ин-
формации между участниками для 
повышения эффективности аукцио-
на, добавил он.

�� ТЕОРИЯ ПРОТИВ ПРАКТИКИ

В последние годы всё заметнее тенден-
ция вручения премии экономистам, ко-
торые работают в прикладном русле, 
напомнил Евгений Миронюк. Отмеча-
ют новаторские исследования — начи-
ная с проблем неравенства и заканчи-
вая изменением климата и вопросами 
поведенческой экономики, заявил он. 
Выбор в пользу практического приме-
нения экономики как дисциплины де-
лается и на этот раз, уточнил эксперт.

В прошлом году премию получи-
ли Абхиджит Банерджи (США), Эстер 
Дюфло (Франция) и Майкл Роберт Кре-
мер (США) за «экспериментальный под-
ход к борьбе с глобальной бедностью», 

а в позапрошлом — американцы Уильям 
Нордхаус и Пол Ромер за работы в об-
ласти глобального долгосрочного ма-
кроэкономического анализа, а именно — 
учёта изменений климата и влияния 
инноваций на экономический рост.

В России аукционы также имеют 
широкое распространение — прежде 
всего там, где государство выступает 
продавцом: право разработки место-
рождений полезных ископаемых, про-
дажа ОФЗ, госимущества и другие фор-
мы, привёл примеры Антон Белоглазов. 
Выводы нобелевских лауреатов могут 
быть учтены при моделировании, на-
пример, сайтов торгов, добавил эксперт.

В целом прикладные исследования — 
это, конечно, полезно и понятно, но в эко-
номике существует ряд более фунда-
ментальных проблем, решение которых 
могло бы стать судьбоносным для разви-
тия общества, полагает Евгений Миро-
нюк. Например, проблемы монетарного 
характера и функционирования рын-
ка в условиях пандемии и практически 
неограниченной ликвидности, предо-
ставляемой регуляторами, или пробле-
ма рекордной дифференциации доходов 
бедных и богатых, уверен эксперт.

Вадим Понкратов подтвердил: число 
прикладных исследований многократ-
но превышает число фундаменталь-
ных — уже на стадии отбора кандидатов 
на премию очередного года огромный 
перевес на стороне работ, имеющих 
утилитарный характер.

В «Нобелевке» по экономике между 
открытием и его выдвижением на пре-
мию в среднем проходит 20–30 лет. Под-
тверждением является ситуация это-
го года, когда основные работы по теории 
аукционов Уилсона датированы 1960–
1970 годами, а Милгром активно иссле-
довал «проклятие победителя» в 1980-м. 
Это даёт основания надеяться на при-
суждение Нобелевской премии по эко-
номике российским учёным в следую-
щие два десятилетия, отметил эксперт.

А пока, возможно, в том числе по-
этому среди нобелевских лауреатов 
по экономике нет россиян, не считая 
эмигрантов, добавил Вадим Понкратов. 
Он пояснил: парадигмы развития эконо-
мической мысли стран Запада с СССР 
различны, экспертам Шведского наци-
онального банка по экономическим на-
укам памяти Нобеля проще и понятнее 
оценивать экономические работы не-
олиберального или посткейнсианско-
го толка.

Экономика и бизнес

Спрос на минус
Стоит ли ждать отрицательных цен на газ в Европе

Ирина Кезик

П ереизбыток предложения на евро-
пейском рынке газа может сложить-

ся уже в 2021 году, заявила глава «Газпром 
экспорта» Елена Бурмистрова. Негатив-
ное влияние на ситуацию ещё до панде-
мии оказывали вторая подряд тёплая зима 
и избыточные запасы газа в хранилищах, 
отметила она. В минувшем апреле анало-
гичная ситуация на нефтяном рынке при-
вела к отрицательному значению стоимо-
сти нефти WTI. За «бочку» тогда пришлось 
доплачивать $37,63. Однако в «Газпром 
экспорте» уверены, что, несмотря на силь-
ную турбулентность рынка, российский 
трубопроводный газ является фактором, 
его уравновешивающим: снижение физи-
ческих поставок уже привело к росту цен 
на спотовом рынке, отмечают в компании. 
Эксперты, опрошенные «Известиями», по-
лагают, что в ближайшем будущем отри-
цательные цены на газ мы вряд ли увидим, 
хотя и не исключают их сильного падения. 
В то же время аналитики ожидают более 
суровую зиму, что сыграет на стороне га-
зового рынка даже в условиях пандемии.

�� ВИНОВАТ ЛИ СПГ

Причины возникновения дисбаланса 
на европейском рынке газа по-прежнему 
сохраняются — переизбыток сырья мож-
но будет наблюдать и в следующем году. 
Об этом глава «Газпром экспорта» заявила, 
выступая на онлайн-конференции Flam.

— Я хотела бы предостеречь всех, 
кто слишком оптимистично настроен 
по поводу восстановления рынка. Боль-
шинство вызовов и угроз по-прежнему 
существует. Одна из них — общий пере-
избыток, который, вероятно, мы увидим 
и в 2021 году. Также нельзя ожидать со-
кращения поставок СПГ в Европу, — ска-
зала Елена Бурмистрова.

На переизбыток предложения ещё 
до пандемии коронавируса оказыва-
ли негативное влияние вторая подряд 
тёплая зима и избыточные запасы газа 
в хранилищах, отметила она. Ещё од-
ной — и не менее важной — причиной 
дисбаланса стали рекордные постав-
ки СПГ, которые продолжались, даже 
несмотря на существенное снижение 
цен. Так, по данным IHS Markit, в первом 
и втором кварталах 2020 года изменения 

в поставках СПГ год к году составили 
17%. При этом доля США в них выросла 
на 128,9% — с 7,6 до 17,4 млрд кубометров. 
Спотовые цены на газ на хабе TTF, по дан-
ным Reuters, снизились более чем в два 
раза — со $126,14 за тысячу кубометров 
в январе до $57,06 в июне.

— Я не виню поставщиков СПГ и от-
части понимаю их мотивы. Но так или 
иначе реальность ясна: СПГ стал свое-
го рода дестабилизирующим фактором, 
который резко усилил рыночные потря-
сения, — отметила Елена Бурмистрова.

Основные экспортёры трубопровод-
ного газа в Европу (в том числе и «Газ-
пром») уже отказались от идеи увеличе-
ния экспорта и компенсации снижения 
доходов, добавила она. По словам главы 
«Газпром экспорта», компания не пыта-
лась любой ценой компенсировать па-
дение продаж, а для минимизации не-
гативного влияния на цены продавала 
газ через свою электронную площадку 
с более длительными сроками постав-
ки. Кроме того, во время летнего ремонта 
экспортных трубопроводов монополия 
забирала газ из ПХГ вместо наращивания 
поставок по альтернативным маршрутам.

�� ХРАНИЛИЩА НЕ ПУСТУЮТ

— Мы уверены, что наша стратегия помо-
жет стабилизировать рынок. Фактиче-
ски это уже происходит. Спотовые цены 
восстанавливаются по мере роста спроса 
и приближающейся зимы. Растут и пото-
ки российского газа. С конца августа они 
держатся на уровне 500 млн кубометров 
в сутки, — заключила Елена Бурмистрова.

Спотовые цены на газ на хабе TTF, 
по данным Reuters, действительно вы-
росли с $57,06 за тысячу кубометров 
в июне до $154 в октябре. Однако и храни-
лища заполнены почти на 100%. По дан-
ным Gas Infrastructure Europe, макси-
мальная заполненность европейских 
ПХГ в октябре прошлого года состави-
ла 105,3 млрд кубометров. По состоянию 
на конец нынешнего августа она дости-
гала 90,93%, или 98 млрд кубометров. 
А к 10 октября хранилища были заполне-
ны уже на 95,67%. При этом именно в ок-
тябре, по сути, и начинается отбор газа.

Однако рынок опять начинает ли-
хорадить: мировую экономику захлё-
стывает вторая волна коронавируса. 

А ведь только за первое полугодие — 
во время карантина — меры по борьбе 
с COVID-19 привели к негативным изме-
нениям на рынке энергетики ЕС.

— Широко распространённые меры 
изоляции, связанные с пандемией ко-
ронавируса  в ЕС, серьёзно повлия-
ли на образ жизни, экономику и энер-
гетические рынки во втором квартале 
2020 года, — говорится в отчёте Евроко-
миссии. — Потребление газа в ЕС сни-
зилось на 10% — до 8 млрд кубометров 
по сравнению со вторым кварталом 
2019-го в основном из-за падения спро-

са на газ в промышленности, сокраще-
ния использования газа в производстве 
электроэнергии и снижения потребно-
стей в закачке в хранилища.

Именно такие условия — заполнен-
ность хранилищ и турбулентность 
на рынке — привели к тому, что 20 апреля 
2020 года фьючерсный контракт на аме-
риканскую лёгкую нефть WTI с постав-
кой в мае завершил торговую сессию 
на отметке минус $37,63 за баррель. Ины-
ми словами, за «бочку» пришлось допла-
чивать.

�� С НАДЕЖДОЙ НА ХОЛОД

Однако эксперты, опрошенные «Извес-
тиями» считают, что на европейском рын-
ке газа такой сценарий вряд ли повто-
рится. Отрицательных цен на газ за всю 
историю его продаж не было, отметил 
замдиректора Фонда национальной энер-
гетической безопасности Алексей Гривач.

— И, думаю, не будет. Может быть, 
на какие-то производные инструменты. 
Загрузка ПХГ в ЕС уже отстаёт от про-
шлогодней, хотя почти весь год оста-
точные запасы были значительно выше. 
Даже сильное снижение цены возможно, 
только если опять будут очень тёплая 
зима и локдаун из-за пандемии, — пола-
гает собеседник «Известий».

С коллегой соглашается и директор 
по исследованиям VYGON Consulting 
Мария Белова.

— Сценарий отрицательных цен 
на газ в Европе в свете второй волны 
COVID-19  полностью исключён. Во-
первых, осенне-зимний период — это се-
зон повышенного спроса на газ во мно-
гом благодаря отопительному сезону, 
который в большей степени зависит 
от температуры воздуха, нежели от ко-
ронавируса, — подчеркнула она.

Если по состоянию на 10 октября 
2020 года европейские ПХГ заполнены 
на 95,7%, то годом ранее их заполнен-
ность составляла 97%, и ценового кол-
лапса тогда не случилось, напомнила 
эксперт.

— Опираясь на статистику прошло-
го года, можно прогнозировать: сниже-
ние уровня запасов ПХГ может начать-
ся в конце октября, — считает Мария 
Белова. — Так, к концу 2019-го они со-
кратились до 88,3%. И это при том, что 
тогда существовал значительный риск 
остановки транзита газа по территории 
Украины — следовательно, отбор газа 
из ПХГ в этом году при аналогичном тем-
пературном режиме должен быть более 
значительным. Прогнозировать погоду 
достаточно сложно, однако некоторые 
эксперты ожидают более суровую зиму, 
что сыграет на стороне газового рынка 
даже в условиях пандемии. Кроме того, 
нельзя забывать и об украинских ПХГ, 
которые уже успешно используются ев-
ропейскими трейдерами — сегодня эти 
подземные мощности заполнены на 90%.

Если апрельского нефтяного сцена-
рия с отрицательными ценами на газо-
вом рынке избежать удастся, избыток 
предложения всё равно останется, за-
ключила управляющий партнёр WMT 
Consult Екатерина Косарева. По под-
счётам компании, в 2021 году потребле-
ние голубого топлива может снизиться 
на 6–8% по сравнению с 2020-м.

Пол Милгром получил степень доктора наук (PhD) в Стэнфордском уни-
верситете и сейчас работает там же профессором гуманитарных и есте-
ственных наук факультета экономики. Роберт Уилсон — выпускник 
Гарвардского университета и выступает почётным профессором ме-
неджмента в Стэнфордской школе бизнеса.

Справка «Известий»

« Я ХОТЕЛА БЫ ПРЕ-
ДОСТЕРЕЧЬ ВСЕХ, 
КТО СЛИШКОМ 

ОПТИМИСТИЧНО НАСТРО-
ЕН ПО ПОВОДУ ВОССТАНОВ-
ЛЕНИЯ РЫНКА. БОЛЬШИН-
СТВО ВЫЗОВОВ И УГРОЗ 
ПО-ПРЕЖНЕМУ СУЩЕСТВУЕТ. 
ОДНА ИЗ НИХ — ОБЩИЙ ПЕРЕ-
ИЗБЫТОК, КОТОРЫЙ, ВЕРОЯТ-
НО, МЫ УВИДИМ И В 2021 ГОДУ

Партия «зелёных»
Рынок альтернативной энергетики РФ          привлёк Европу

Получается, что и Минфин, и сторона, 
которая критикует методику, в целом 
за всё хорошее. Кто прав в этом споре?

Мы должны найти баланс меж-
ду стимулирующими и компен-
сирующими мерами. Главная за-
дача — выравнивание бюджетной 
обеспеченности в условиях коле-
баний налогового потенциала. Сей-
час будет активная фаза обсужде-
ния методики.

Впервые в этом году мы предло-
жим Госдуме не увеличивать фонд 
поддержки и зафиксировать его 
на уровне 718 млрд рублей. Но нуж-
но отметить, что четыре года подряд 
часть фонда формируется за счёт 1% 
налога на прибыль, который мы цен-
трализовали в 2017 году. Понятно, 
что макропрогноз на 2021 год суще-
ственно скорректировал сумму этих 
поступлений, и мы должны были бы 
уменьшить фонд на 30 млрд рублей. 
Но правительство пошло на компро-
мисс и не сокращает средства ниже 
уровня прошлого года.

Будет ли Минфин анализировать, на-
сколько эффективно губернаторы 
распорядились средствами на борь-
бу с коронакризисом?

Планируем сделать это в следу-
ющем году. Будем оценивать стати-
стику заболеваемости, смертности 
по итогам 2020 года через призму по-
траченных ресурсов на борьбу с ко-
ронавирусом. Посмотрим, как сра-
ботали меры поддержки экономики. 
Но никаких финансовых санкций 
не планируем: поскольку ситуация 

с падением доходов стабилизирова-
лась, можно говорить, что регионы 
в целом справились.

В следующем году заработает ряд 
фискальных изменений, которые 
так или иначе отражаются на дохо-
дах субъектов: повышение нагрузки 
на нефтяников, металлургов и про-
изводителей удобрений, льготы для 
IT-сектора. Всё это, очевидно, приве-
дёт к выпадающим доходам субъек-
тов. Оценил ли Минфин возможные 
потери и планирует ли их компенси-
ровать?

Повышение нагрузки на нефтяни-
ков и металлургов приведёт, по на-
шим расчётам, к снижению дохо-
дов на 47 млрд рублей. Но в этом 
году были понижены ставки стра-
ховых взносов для МСП с 30 до 15%, 
что должно увеличить налог на при-
быль для регионов на 40 млрд. В ито-
ге — минус, но в списке пострадав-
ших будут в основном обеспеченные 
субъекты — ЯНАО, Татарстан, Коми, 
Иркутская область и другие.

Что касается манёвра в IT, то он за-
тронет города-миллионники, у ко-
торых бюджеты достаточно сбалан-
сированы.

Так или иначе, мы предусмотре-
ли на следующий год дополнитель-
ный транш поддержки в 100 млрд 
рублей, который распределим в том 
числе с учётом выпадающих дохо-
дов. Он будет распределяться уже 
по итогам первого-второго квартала 
2021 года. Методика будет публично 
обсуждаться.

«Нет иллюзий, что до конца года мы наверстаем упущенное»

ли «Известиям», что задумались о разви-
тии в России на фоне новостей о разра-
ботке новой программы по поддержке 
«зелёной» энергетики.

— Сейчас наша компания изучает 
местный рынок, мы заинтересованы 
в долгосрочном сотрудничестве, а так-
же в участии в новой программе под-
держки возобновляемых источников 
энергии до 2035 года, — отметили в Solar 
& Wind Partners.

Компании пока не раскрыли сум-
мы инвестиций в развитие проектов 
на российском рынке. Речь может идти 
о миллиардах евро, сказали «Известиям» 
в одном из холдингов. При этом все три 
международные компании не считают, 
что действующие в отношении России 
санкции могут создать риски для их биз-
неса, сообщили там. Дело в том, что ев-

ропейские банки одобряют все необхо-
димые финансовые операции, которые 
связаны с проектами «зелёной» энерге-
тики. Единственное условие, с которым 
может столкнуться иностранный биз-
нес, — не работать в Крыму.

�� РАСТУЩАЯ ОТРАСЛЬ

Мощность энергосистемы России со-
ставляет 246 ГВт, сказала «Известиям» 
глава ассоциации «Цель номер семь» 
(объединяет участников отрасли возоб-
новляемой энергетики) Татьяна Ланьши-
на. На проекты «зелёной» энергетики при-
ходится лишь 2% от этого объёма. Её доля 
в общем объёме потребления не превы-
шает 0,3% (без учёта выработки круп-
ных гидроэлектростанций), а к 2024 году 
этот показатель достигнет 1%, уверены 
в Ассоциации развития возобновляе-
мой энергетики. По самым оптимистич-
ным оценкам, к 2035 году сектор «зелё-
ной» энергетики вырастет на 7–9 ГВт, 
хотя даже с учётом этого объёма её доля 
в балансе производства и потребления 
не превысит 3–4%, уточнили в органи-
зации. Сейчас Россия серьёзно отстаёт 
от развитых стран в этой сфере. Без даль-
нейшего трансфера мировых технологий, 
обмена опытом с иностранными партнё-
рами не обойтись, подчеркнули в АРВЭ.

Привлечение иностранных инвести-
ций важно для развития российской от-
расли альтернативных источников энер-
гии, сказал «Известиям» первый зампред 
комитета Госдумы по энергетике Вале-
рий Селезнёв. Степень развития это-
го направления служит показателем 
технологического и промышленного 
уровня страны, отметил он. По словам 
депутата, вместе с иностранными инве-
стициями на отечественный рынок при-
ходят более современные технологии, 
а в перспективе может появиться воз-
можность экспорта технологий.

В течение следующих 50 лет в отрасли 
«зелёной» энергетики можно наблюдать 
ежегодный прирост в 15–20%, считает 
старший аналитик ИАЦ «Альпари» Анна 
Бодрова. Присутствие новых крупных 
участников рынка очень важно для его 
развития: они могут дать эффективный 
и качественный толчок, отметила она.

В Минэнерго «Известиям» сказали, 
что указанные компании не обсуждали 
с ведомством свои планы работы в Рос-
сии. Там также добавили, что проект но-
вой программы поддержки ВИЭ на 2025–
2035 годы находится на согласовании 
в министерствах.
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Лесной внук
Что привело к массовому убийству под Нижним Новгородом

Марта Литвинова, 
Ярослава Костенко,  
Елена Сидоренко

В понедельник, 12 октября, в одной 
из деревень под Нижним Новгородом 

18-летний юноша после ссоры с бабуш-
кой убил трёх человек и ранил ещё тро-
их, включая саму бабушку. Подозревае-
мый скрылся в лесу, предположительно, 
с двумя охотничьими ружьями, на одно 
из которых, по данным Росгвардии, у него 
есть разрешение. На момент подписания 
номера в печать молодого человека всё 
ещё искали оперативники. Местные вла-
сти пообещали психологическую и мате-
риальную поддержку близким погибших. 
О мотивах преступника пока почти ниче-
го не известно. Эксперты лишь указывают 
на признаки состояния аффекта и не ис-
ключают, что у молодого человека были 
психические отклонения. 

�� СТРЕЛЬБА НА ОСТАНОВКЕ

В посёлке Большеорловское под Нижним 
Новгородом юноша убил несколько че-
ловек. Согласно ориентировке, стрельбу 
по пассажирам предположительно от-
крыл 18-летний Данил Монахов.

По информации источника «Изве-
стий», юноша поссорился с бабушкой, 
после чего схватил ружьё и начал стре-
лять. На крики прибежал сосед, по ко-
торому Монахов также открыл огонь 
и убил. Затем молодой человек пред-
положительно с двумя ружьями и рюк-
заком направился на остановку, где на-
чал стрелять по людям, ожидавшим 
автобус.

Как сообщили изначально СМИ, 
в результате инцидента трое мужчин 
погибли, ещё три женщины были ра-
нены. Среди погибших при стрельбе 
на остановке оказался водитель мест-
ной добровольной пожарной команды 
Сергей Напылов — мужчине было око-
ло 60 лет. Среди пострадавших оказа-
лась и бабушка подозреваемого.

Как сообщили в пресс-службе Рос-
гвардии, подозреваемый в убийстве 
трёх человек Данил Монахов приоб-
рёл ружьё менее месяца назад.

— Согласно базе данных Росгвар-
дии, подозреваемый является закон-
ным владельцем одного охотничьего 
гладкоствольного ружья с 17 сентя-
бря 2020 года, — уточняют в ведомстве.

После стрельбы по людям подозре-
ваемый скрылся в близлежащей лесо-
полосе. Сейчас его разыскивают опе-
ративники. Для оказания силового 
прикрытия следственным органам и по-
иска преступника в посёлок Большеор-
ловское были направлены сотрудники 
подразделений ОМОНа и СОБРа.

По факту убийства трёх человек 
Следственный комитет России по Ни-
жегородской области возбудил уго-
ловное дело по признакам преступле-
ния, предусмотренного ч. 2 ст. 105 УК 
РФ (убийство двух и более лиц).

Как сообщили в пресс-службе ГУ 
МВД России по Нижегородской об-
ласти, на данный момент подозревае-
мый ещё не задержан, ведутся поиски.

�� СО СЛОВ ОЧЕВИДЦЕВ

Подруга бабушки, которую предпо-
ложительно расстрелял 18-летний 
Данил Монахов, рассказала, как нача-
лась стрельба. По её словам, та побе-
жала ловить автобус для своего вну-
ка, с которым у неё произошла ссора.

— Я была в этом автобусе. Мы выш-
ли на остановке. И тут она подбегает. 
А автобус уже закончил посадку. Она 
бежала и кричала «Стой, стой!» Я тоже 
закричала (водителю. — «Известия»). 
Он остановился. Тогда бабушка побе-
жала обратно за угол (там у неё дом), 
и вдруг началась стрельба. Мы смо-
трим — она уже упала. Тут ещё муж-
чина  — Сергей Напылов — прошёл. 
Он в него тоже стрелял. Короче, стрель-
ба. Мы тут в подъезд, упали там на ко-
лени. Когда мы убежали, мы уже не ви-

дели, что он ещё к автобусу подбегал 
стрелять, — рассказывает женщина.

Один из жителей также сообщил, 
что услышал выстрелы, когда находил-
ся на дороге. Он будто бы видел, что 
злоумышленник стрелял в бабушку. 
Другой местный житель отметил, что 
молодой человек якобы стрелял по лю-
дям, включая свою бабушку. 

— Ну трое наглухо, трое раненых, — 
рассказал он. Оба отметили, что зна-
ют этого юношу, так как он живёт в од-
ном из ближайших домов.

�� ПОМОЩЬ ПОСТРАДАВШИМ

Губернатор Нижегородской облас-
ти Глеб Никитин поручил оказать 

помощь пострадавшим и семьям по-
гибших в городском округе Бор. Как 
рассказал глава региона, в Борскую 
ЦРБ были экстренно доставлены трое 
пострадавших в результате стрельбы 
в деревне Большеорловское.

— Состояние двух пострадавших 
оценивается как крайне тяжёлое, од-
ного как тяжёлое. Сейчас за их жиз-
ни борются врачи. В Борскую ЦРБ 
из Нижнего Новгорода сразу же 

была направлена бригада специали-
зированной медицинской помощи 
больницы имени Семашко. При не-
обходимости будет проведена эва-
куация пострадавших в областные 
медицинские центры. Мы готовы 
в любой момент задействовать са-
нитарную авиацию, — сказал Глеб 
Никитин.

Как сообщил замгубернатора Ни-
жегородской области Давид Мелик-Гу-

сейнов, сейчас идёт процесс контакта 
с семьями пострадавших. 

— Будет оказана как психологиче-
ская поддержка, психологическая по-
мощь всем тем, кто остался без чле-
на семьи, всем тем, кто так или иначе 
был близок с погибшими. Ну и по ли-
нии министерства социальной полити-
ки сейчас также идёт контакт со все-
ми семьями в плане материальной 
поддержки, — заявил Мелик-Гусейнов.

�� ИСТОЧНИК АГРЕССИИ

Такое преступление молодой чело-
век предположительно мог совер-
шить в состоянии аффекта, возможно, 
на фоне психических отклонений, счи-
тает психолог, девиантолог, президент 
благотворительного фонда «Шанс» Ге-
лена Иванова.

— Аффект у подростка почти всег-
да носит кумулятивный характер. 
И агрессия в таких случаях — субъек-
тивно последний и единственный вы-
ход из психотравмирующей ситуации. 
Аффективные деликты совершаются 
в армии, семье — в ситуациях, накла-
дывающих ограничения на ролевое 
поведение. Если говорить о похожих 
происшествиях, то вспоминается слу-
чай в Ульяновской области в 2019 году, 
когда 16-летний подросток убил топо-
ром всю свою семью, а затем покончил 
с собой. Виновник происшествия под 
Нижним Новгородом сейчас в бегах, 
и у него с собой оружие. Чем закончит-
ся эта история, ещё не ясно, — отмеча-
ет специалист.

По мнению директора благотвори-
тельного учреждения «Право и поря-
док» Олега Иванникова, само проис-
шествие не совсем свойственно для 
типичных преступлений. 

— Не исключено, что на агрессивное 
поведение парня могла повлиять опре-
делённая деструктивная молодёжная 
субкультура, пропагандирующая мас-
совые убийства, — уточняет эксперт.

У краха глаза велики
Страховки от коронавируса набирают популярность

Мария Колобова

В связи с новой вспышкой корона-
вируса страховые полисы от этого 

заболевания набирают популярность, 
рассказали «Известиям» игроки рын-
ка. Они отметили: летом с ослаблени-
ем карантинных мер спрос на покрытие 
рисков от COVID-19 сократился. Всего 
с момента запуска таких продуктов 
в марте-апреле 2020 года гражданам 
было выплачено не менее 300 млн руб-
лей из-за наступления страховых слу-
чаев. В ЦБ «Известиям» сообщили, что 
ведут мониторинг страховок от корона-
вируса. Там заявили, что в апреле–авгу-
сте даже получали от граждан жалобы 
на такие продукты.

�� ЕСТЬ РОСТ

Крупнейшие страховые компании сно-
ва фиксируют рост спроса на покрытие 
от COVID-19 после некоторого сниже-
ния популярности этих продуктов ле-
том, когда были ослаблены карантин-
ные меры и снизилась заболеваемость. 
Об этом «Известиям» рассказали в не-
скольких компаниях.

— После пика в апреле-мае 2020 года 
повторный рост спроса на данные про-
граммы мы зафиксировали с августа 
2020-го, — сообщили в пресс-службе 
«Капитал Лайф Страхование Жизни».

С начала осени там также отметили 
значительный рост заинтересованно-
сти в продукте, который гарантирует 
оплату лечения в случае возникнове-
ния осложнений после любой вакци-
нации, в том числе от COVID-19. Даль-
нейший рост спроса на страховку, 
в которую включены выплаты при об-
наружении коронавирусной инфекции 
и пневмонии ожидают и в «Сбербанк 
страховании».

Компании стали массово запускать 
продукты от COVID-19 весной. С того 

момента было продано более 720 тыс. 
страховок, которые покрывали случаи 
заболевания коронавирусом. Выпла-
ты гражданам уже составили как ми-
нимум 300 млн рублей, следует из от-
ветов топ-10 крупнейших компаний, 
опрошенных «Известиями». При этом 
30% заявителей, воспользовавших-
ся страховкой, были медицинскими 
сотрудниками, отметил гендиректор 
«Ингосстрах-Жизнь» Владимир Чер-
ников.

Стоимость полисов в различ-
ных компаниях варьируется от 1,8 
до 8,4 тыс. рублей. Большинство из них 
предполагает компенсации в случае 
заболевания, необходимости стаци-
онарного лечения и смерти. Выпла-
ты при заболевании составят от 20 
до 110 тыс. рублей, а в случае летально-
го исхода — от 500 тыс. до 1 млн рублей.

Некоторые компании объединили 
случай заболевания коронавирусом 
с ранее существующими продукта-
ми по страхованию здоровья и жиз-
ни. Другие сформировали отдельные 
предложения, куда включили курс ре-
абилитации, возможность получить 
бесплатную медицинскую, юридиче-
скую и психологическую консультации, 
а также пройти широкий спектр иссле-
дований. В страховых компаниях заяви-
ли, что выплаты предоставляются вне 
зависимости от форс-мажорных обсто-
ятельств — например, пандемии, огра-
ничительных мер государства или ЧС.

�� ЕЩЁ КАК ЖАЛУЮТСЯ

В Центробанке «Известиям» сообщи-
ли, что ведут мониторинг страховых 
продуктов как на основе анализа жа-
лоб граждан, так и в ходе превентив-
ного надзора. Ранее были выявлены 
случаи, когда правила страхования по-
зволяли отказать или задержать вы-
платы в случае форс-мажорных об-

стоятельств, под которые подпадала 
пандемия коронавируса. В июне было 
начато расследование по страховке 
«Антикоронавирус (онлайн)», её раз-
работали по заказу банка «Восточный». 
Внутренние документы страховщика 
не гарантировали выплаты клиентам 
в случае заболевания. СМИ сообщали, 
что с начала пандемии такие полисы 
приобрели примерно 12 тыс. клиентов. 
Регулятор провёл проверку компании 
и устранил нарушения, а в банки на-
правил рекомендации по корректиров-
ке таких продуктов. В пресс-службе 
банка «Восточный» не ответили на за-
прос «Известий».

— За апрель–август 2020 года в Банк 
России поступило незначительное 
количество обращений по вопросам 
страхования от коронавирусной ин-
фекции. Все обращения признаны не-
обоснованными, — отметили в пресс-
службе Центробанка.

Популярность платных медицин-
ских полисов в России небольшая, 
даже с учётом пандемии, считает ана-
литик «Фридом Финанс» Евгений Ми-
ронюк. По его словам, до сих пор ве-
лико недоверие граждан к страховым. 
Иногда компании относят не все слу-
чаи заражения к случаям, которые по-
крываются выплатами.

— Зачастую факта положительно-
го теста на коронавирус недостаточ-
но. Выплаты по условиям части поли-
сов застрахованный получает только 
при необходимости госпитализации 
или в более тяжёлых случаях, — ска-
зал Евгений Миронюк.

Он объяснил это тем, что полисы 
обычно покупают корпоративные кли-
енты. Рост спроса на такие страховки 
продолжится, но не будет ажиотаж-
ным, уверен эксперт.

Противоположного мнения придер-
живается генеральный директор «БКС 
Страхование жизни» Андрей Дроздов. 
Он отметил: спрос на продукты, свя-
занные со здоровьем и защитой близ-
ких, во время пандемии превысил все 
планируемые показатели. Всеобщий 
уровень волнения из-за второй волны 
коронавируса также подстегнёт прода-
жи подобных полисов.

— Использование страховых про-
дуктов — способ управлять рисками 
и защищаться от самых негативных 
последствий в жизни. Повышенные 
требования стандартов Всероссийско-
го союза страховщиков и ЦБ, принятые 
пару лет назад, также создают равные 
условия работы и защиту от недобро-
совестных страховых компаний, — за-
явил он.

При этом Евгений Миронюк так-
же добавил, что ожидает сейчас ро-
ста спроса на страховые продукты 
от COVID-19.

Осенний сбор 
Бизнес не хочет делиться данными о персонале на удалёнке

Анна Устинова

IT-бизнес попросил отменить требо-
вание московских властей по сбору 

данных сотрудников компаний на уда-
лёнке, а также обязанность работодате-
лей еженедельно отчитываться о соблю-
дении персоналом самоизоляции. Ранее 
на фоне роста заболеваемости коронави-
русом мэр Москвы Сергей Собянин под-
писал указ, предусматривающий такие 
меры. Ассоциации, объединяющие раз-
работчиков российского софта, обрати-
лись за поддержкой к главе Минцифры 
Максуту Шадаеву. С копией письма оз-
накомились «Известия». Представите-
ли бизнеса считают: разглашение пер-
сональных данных без ведома граждан 
нарушает их права, а механизм предо-
ставления согласия или несогласия на пе-
редачу информации в указе не предусмо-
трен. Столичные власти придерживаются 
позиции, что номер телефона или транс-
портной карты без указания ФИО не отно-
сится к персональным данным. В любом 
случае новые требования лучше введе-
ния цифровых пропусков и тотального 
локдауна.

�� НЕУЧТЁННЫХ НЕТ

Московских работодателей с 12 октя-
бря обязали еженедельно отчитывать-
ся перед столичными властями о пере-
воде на дистанционный режим работы 
не менее 30% сотрудников, а также всех 
работников с хроническими заболева-
ниями и старше 65 лет. Для этого компа-
нии должны передать мэрии номера мо-
бильного телефона, автомобиля (при его 
наличии), социальных и транспортных 
карт сотрудника. Обязательно только 
требование насчёт мобильного.

Несогласие с предписаниями Сергея 
Собянина выразили Ассоциация пред-
приятий компьютерных и информаци-
онных технологий (АПКИТ), Ассоциация 
разработчиков программных продук-
тов (АРПП) «Отечественный софт» и РУС-
СОФТ. Письмо со своей позицией они 
направили главе Минцифры Максуту 
Шадаеву.

Требования о передаче сведений, 
содержащиеся в указе мэра Москвы 
от 6 октября 2020 года № 97-УМ, во мно-
гом противоречат действующему феде-
ральному законодательству, поскольку 
указанная информация представляет со-
бой персональные данные граждан, по-
яснил «Известиям» один из авторов пись-
ма, исполнительный директор АРПП 
«Отечественный софт» Ренат Лашин.

— Компании не имеют права собирать, 
обрабатывать и передавать данные тре-
тьим лицам без согласия владельцев. 
Если организации это сделают, то нару-
шат действующее федеральное законо-
дательство, что приведёт к штрафным 

санкциям и приостановке их работы. 
Если бизнес решит не выполнять указ 
мэра, то всё равно будет оштрафован. 
И то и другое недопустимо, — отметил 
Ренат Лашин.

Более того, у организаций зачастую 
просто нет всех перечисленных данных 
о своих сотрудниках, поскольку часть 
сведений не имеет отношения к кадро-
вому делопроизводству, указывают ав-
торы письма. В то же время сам сот-
рудник не всегда может предоставлять 
достоверные данные. При этом ответ-
ственность за неисполнение или некор-
ректное исполнение указа ляжет на ра-
ботодателя.

Подавляющее большинство компа-
ний среднего и малого бизнеса (в том 
числе индивидуальных предпринима-
телей) сознательно не хранит и не обра-
батывает персональные или иные допол-
нительные данные просто потому, что 
это подразумевает выполнение довольно 
серьёзных административно-техниче-
ских требований регуляторов (в частно-
сти, ФСТЭК). Это требует существенных 
затрат как на кадровое, так и на техни-
ческое обеспечение, говорится в письме.

Ассоциации просят Максута Шадае-
ва повлиять на решение местных властей 
и отменить сбор данных сотрудников 
компаний, освободить от еженедельно-
го предоставления отчётов работода-
телей, у которых не изменилась числен-
ность сотрудников на удалёнке, а также 
согласовать требования столичного 
мэра с Рос комнадзором.

В пресс-службе Минцифры подтвер-
дили получение письма от ассоциаций. 
Там отметили, что данные могут быть 
обработаны без согласия субъекта пер-
сональных данных, сославшись на указ 
президента (№ 316 от 11 мая 2020 года 
«Об определении порядка продления 
действия мер по обеспечению санитар-
но-эпидемиологического благополучия 
населения в субъектах РФ в связи с рас-
пространением новой коронавирусной 
инфекции» и ст. 11 68-ФЗ от 21 декабря 
1994 года).

Ранее в департаменте говорили «Из-
вестиям»: номера телефонов, транспорт-
ных карт и государственных регистраци-
онных знаков автомобилей без указания 
ФИО конкретного гражданина не явля-
ются персональными данными. Там так-
же напоминали, что за непредоставление 
информации о сотрудниках предусмо-
трена административная ответствен-
ность.

�� КУПИРОВАТЬ ВИРУС

Чтобы не допустить дальнейшего увели-
чения масштабов пандемии, в столице 
и вводятся требования по предоставле-
нию работодателями данных о сотруд-
никах, переведённых на дистанционный 

режим, пояснил партнёр и директор «Ин-
теллектуального резерва» Павел Мясое-
дов. Это связано с некоторыми трудно-
стями для компаний, но всё же лучше, 
чем полноценный локдаун, полагает он. 
Ведь никто не хочет допускать новых по-
терь для бизнеса и экономики, но и ри-
сковать здоровьем москвичей в такой 
ситуации тоже нельзя, считает эксперт.

Ключевая проблема указа в том, что 
он игнорирует положения федераль-
ного законодательства (как трудово-
го, так и в сфере персональных данных), 
возлагая на компанию обязанность 
предоставлять информацию о сотруд-
нике, отметил председатель комиссии 
по правовому обеспечению цифровой 
экономики московского отделения Ас-
социации юристов России Александр 
Журавлёв. Этих данных у работодате-
ля быть не должно по причине их избы-
точности, ведь информацию по большей 
части можно получить лишь с согласия 
гражданина.

Кроме того, у компании нет правовых 
механизмов принуждения сотрудника 
к согласию, поскольку по закону о пер-
сональных данных оно должно даваться 
свободно, указывает юрист. Не все рабо-
тодатели готовы идти на нарушение фе-
дерального закона, особенно когда орга-
низация заботится о своей репутации, 
а бизнес предполагает доверие со сторо-
ны работников и потребителей. Комис-
сия готовит обращение в государствен-
ные органы с подробными описаниями 
проблемы и судебной практики по ана-
логичным вопросам, а также просьбой 
изменить положения указа, сообщил 
Александр Журавлёв.

Большая часть данных, содержащих-
ся в указе мэра, и так есть у работода-
теля, равно как и право их предоставле-
ния третьим лицам, говорит владелец 
IT-legal компании «Катков и партнёры» 
Павел Катков. Ведь фирмы предостав-
ляют эти данные в банки, фонды, нало-
говые органы и, соответственно, имеют 
согласие работника на обработку этих 
персональных данных.

В любом случае принятые столич-
ными властями меры лучше, чем пол-
ное закрытие офисов и введение циф-
ровых пропусков, считает он.

Требования из указа мэра Москвы 
не очень эффективны, но при этом соз-
дают ощутимые сложности для работо-
дателей, считает управляющий партнёр 
BMS Group Алексей Матюхов. Поэтому, 
считает он, столичным властям стоило 
бы сосредоточиться не на сборе данных 
от компаний, а на контроле над соблюде-
нием мер безопасности, которые препят-
ствуют распространению коронавируса. 
Речь в том числе о карантине граждан, 
которые могут быть заражены, ношении 
масок и перчаток, дезинфекции при ока-
зании различных услуг населению.

Общество

« БУДЕТ ОКАЗАНА КАК ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ ПОДДЕРЖ-
КА, ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ ПОМОЩЬ ВСЕМ ТЕМ, КТО 
ОСТАЛСЯ БЕЗ ЧЛЕНА СЕМЬИ, ВСЕМ ТЕМ, КТО ТАК 

ИЛИ ИНАЧЕ БЫЛ БЛИЗОК С ПОГИБШИМИ

Сотрудники правоохранительных органов прибыли на поиски подозреваемого в стрельбе в деревне Большеорловское 
в Борском районе
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Контрсила мечты

Светлана Наборщикова

Обозреватель «Известий» 

«Тьмы низких истин мне дороже  
Нас возвышающий обман...  
Оставь герою сердце! Что же 
Он будет без него? Тиран...»

А лександр Сергеевич Пушкин, если 
судить по этим строкам, напря

мую связывал способность к иллюзии 
(от лат. illūsiō — «заблуждение, обман») 
с наличием у человека любви к ближ
нему и посильной заботы о его благе. 
Важная деталь: обман должен быть воз
вышающим, то есть не ввергать в разру
шение и хаос, а делать мир лучше, пусть 
и в воображении мечтателя.

Но то было в прекраснодушном 
XIX столетии, а в XX Андрею Плато-
нову без труда удалось опровергнуть 
«наше всё» и всем своим творчеством 
доказать, что возвышающий обман 
напрямую связан с тиранией и как 
следствие с разрушением. Чем боль-
ше возвышаются в своих мечтах пер-
сонажи его романов, чем ревностнее 
хотят облагодетельствовать чело-
вечество, тем больше вредят и пре-
данным им соратникам, и тем, кто 
случайно оказался в попутчиках. 
В новом спектакле МХТ имени Чехо-

ва «Ювенильное море» эта мысль вы-
ражена со всей отчётливостью — на-
много чётче, чем у самого писателя. 
Тот всё же фигура неоднозначная — 
недаром специалисты по сей день 
спорят, беспощадная ли пародия его 
производственные романы или пи-
сатель, тоже большой мечтатель, как 
думал, так и написал. Режиссёр На-
талья Назарова склоняется к перво-
му и анонсирует свою постановку 
как комедию. В зале действительно 
часто смеются, но это скорее реак-
ция на комичный ныне новояз 1930-х, 
на ярчайший платоновский язык, ко-
торый в спектакле по максимуму со-
хранён.

Смеяться тут в общем-то не над 
чем. Скорее плакать и вопрошать, как 
человек, который «звучит гордо», до-
вёл себя до жизни такой. Всё на сце-
не, от края до края засыпанной пе-
ском, мрачно, мрачно, мрачно. Среди 
проржавевших турбин и шестерё-
нок бродят, скандалят, изредка об-
нимаются немытые люди в живопис-
ных лохмотьях. Спать укладываются 
тут же вповалку, обедают сухой кру-
пой — нет у них, работников передо-
вого мясомолочного совхоза, ни мяса, 
ни молока, ни даже воды. Отдельные 
протесты незамедлительно гасятся 
профессиональными мечтателями. 
Главный же мечтатель — инженер Ни-
колай Вермо (актёр Евгений Перева-
лов) в дополнение к идеологическим 
заморочкам имеет выраженные пси-
хические отклонения, один немигаю-
щий взгляд чего стоит.

Ватага радикальных преобразова-
телей во главе с инженером — а заду-
мал он ни много ни мало прожечь по-
чву вольтовой дугой, чтобы излилось 
на высохшую землю живительное 
подземное море, — сама идёт и дру-
гих ведёт в светлое будущее. Свет-
лое в буквальном смысле. Пожалуй, 

самый яркий образ спектакля — ис-
кусственное солнце, сотворённое од-
ним из умельцев, и ритуальные тан-
цы около него. Звучит в это время 
космическая музыка Александра 
Скрябина, тоже, кстати, выдающего-
ся мечтателя, но, в отличие от пла-
тоновских героев, умеренного. Мир 
он собирался преображать искус-
ством, а не водохранилищами.

Солнце, впрочем, быстро гаснет 
(с электричеством герои так и не на-
учились работать), и единственным 
светлым островком остаётся собра-
ние умерших совхозников, что не вы-
держали пахоты на коммунизм. Вот 
здесь поистине благодать. Глаз от-
дыхает на белых одеждах, спокой-
ных позах, общей умиротворённости. 
В мире глобальной, выжигающей всё 
на своём пути иллюзии хорошо толь-
ко мёртвым. Им не грозит шарахание 
в крайности, они выстрадали равно-
весие.

Любопытно, что с «Ювениль-
ным морем» совпала другая премье-
ра, и тоже о непреодолимой силе ил-

люзии. Речь о спектакле «Все тут» 
в «Школе современной пьесы», по-
ставленном Дмитрием Крымовым 
по мотивам пьесы Торнтона Уайл-
дера «Наш городок». Казалось бы, 
что тут сравнивать? В МХТ — Сред-
няя Азия, разруха, голод, обездо-
ленные персонажи и мечты вместо 
реальных достижений. В ШСП — за-
житочная американская глубинка 
и не менее благополучная советская 
Москва. Ну и люди — из тех, кого при-
нято называть реализовавшимися. 
В том числе выдающиеся деятели от-
ечественной культуры Анатолий Эф-
рос и Наталья Крымова, родители ре-
жиссёра. Тем не менее общее есть. 
Ни герои Платонова, ни герои Уайл-
дера—Крымова не живут настоящим. 
Первые устремлены в будущее, вто-
рые — в прошлое. И те и другие на-
ходятся под властью возвышающе-
го обмана, ведь что прошлое, что 
будущее — химера, иллюзия. Да, ли-
цом к лицу лица, возможно, и не уви-
дать, но расстояние искажает лица 
куда сильнее. От зуда преобразова-
телей избавиться нелегко, от нака-
тывающих как снежный ком ноч-
ных воспоминаний ещё сложнее, 
но когда-то нужно начинать жить 
здесь и сейчас.

В спектакле Крымова есть потря-
сающая сцена. Давно отошедшие 
в мир иной персонажи стоят на ме-
таллической конструкции, и малей-
шая попытка живых нарушить их про-
странство начинает эту конструкцию 
колбасить. Лязг, скрежет, искажённые 
лица — ещё чуть-чуть, и царство мёрт-
вых рухнет в тартарары. Оказывается, 
там тоже не любят наших попыток пе-
речитать и переосмыслить исчезнув-
шие жизни. Так что оставим прошлое 
прошлому, а будущее будущему. У нас 
есть настоящее — им бы грамотно рас-
порядиться.

Юрий Коваленко

В творческой биографии Марка Ша
гала остаются белые пятна, он нена

видел, когда его причисляли к сюрреа
листам и с удовольствием работал над 
иллюстрациями к «Мёртвым душам», 
поскольку это помогало ему мысленно 
возвращаться в Россию. Об этом «Извес
тиям» рассказала директор Националь
ного музея Марка Шагала Анн Допффер. 
Она выступила генеральным куратором 
открывшейся в Ницце выставки «Крас
кой и чернилами. Шагал и журналы 
об искусстве», приуроченной к знаме
нательной дате: 110 лет назад неизвест
ный 22летний художник впервые пока
зал свои картины в редакции русского 
журнала «Аполлон» на Мойке.

Шагалу регулярно посвящают выстав
ки в разных странах. Разве в его биогра
фии ещё остаются белые пятна?

Мы впервые показываем ту сторону 
творчества художника, которая до сих 
пор фактически оставалась неизвест-
ной. Это сотрудничество Шагала с ис-
кусствоведческими журналами разных 
стран, которое продолжалось с 1910 го-
да до конца его жизни. Порой счита-
ют, что Шагал чуть ли не в одиноче-
стве прожил целый век. Но это совсем 
не так. Он активно участвовал в ин-
теллектуальной жизни, поддерживал 
связь с авангардными течениями, ко-
торые с помощью журналов проводи-
ли в жизнь новые идеи. Шагал не только 
иллюстрировал издания, но и выступал 
на их страницах — давал интервью, от-
вечал на журнальные анкеты, печатал 
отрывки из своих книг. Кстати, впер-
вые он показал свои работы в Санкт-
Петербурге в 1910 году в редакции жур-
нала «Аполлон» — в частности, картину 
«Смерть». Именно эта работа представ-
лена в нынешней экспозиции в Ницце.

Музей показывает также его иллю
страции к гоголевским «Мёртвым ду
шам» и другим мировым шедеврам.

Наряду с гоголевской поэмой 
у Шагала было несколько масштаб-

ных книжных проектов: Библия, со-
чинения Боккаччо, басни Лафонтена. 
Он публиковал в журналах отрывки 
из автобиографии «Моя жизнь». Худож-
ник был счастлив создать иллюстра-
ции для «Мёртвых душ». Это позволи-
ло ему вернуться к годам, прожитым 
в России. Мы демонстрируем несколь-
ко рисунков и иллюстраций, а также 
первое издание шедевра Гоголя с ша-
галовскими рисунками (книга вышла 
в 1948 году тиражом 368 экземпляров. — 
«Известия»). Шагал работал также 

с Арагоном в 1970-е над томиком сти-
хов «Тот, кто говорит, не говоря ниче-
го». Книжная графика стала очень по-
пулярна в ХХ веке. Книги оформляли 
и другие знаменитые художники.

Шагал примыкал к тому или иному ху
дожественному направлению, кото
рых было великое множество: кубиз
му, экспрессионизму, сюрреализму?

Он всегда был сам по себе, оставал-
ся личностью, которая стояла в сторо-
не от мейнстрима. Прекрасно знал, что 
происходит в художественном мире, 
но ненавидел, когда на него навешива-
ли тот или иной ярлык — скажем, пы-
тались причислить к сюрреалистам.

Тем не менее мэтр сотрудничал с жур
налом VVV, который в годы Второй ми
ровой войны выпускал в НьюЙорке 
легендарный вождь сюрреалистов 
Андре Бретон.

Действительно, он сблизился 
с его издателями и предложил на-
печатать некоторые работы, напри-
мер «Распятие», которые не приняли. 
Но это скорее был круг изгнанни-

ков, которые после поражения Фран-
ции в войне эмигрировали в Америку, 
а не какое-то творческое объединение.

Журналы об искусстве были тесно свя
заны с галереями и с торговцами, слу
жили их рупором?

Не всегда. Конечно, они поддержи-
вали то или иное направление, отста-
ивали свои эстетические воззрения. 
Каждый журнал защищал «своих». 
Их лицо определяли художники и пи-
сатели, которые с ними сотрудничали. 

Немецкий Der Sturm («Буря») или фран-
цузский Derrière le Miroir («По ту сто-
рону зеркала») служили каталогами 
выставок и одновременно были вели-
колепными журналами, для которых 
художники специально создавали ли-
тографии.

Почему в послевоенные годы Шагал 
так увлёкся литографией?

В 1950-е годы он вернулся к этой 
технике, которую в своё время осво-
ил в Берлине. С 1950 по 1985 год Ша-
гал создал более тысячи литографий. 
Матрицу, служившую их основой, на-
зывал своим «талисманом», который 
выражал его чувства, радость и горе. 
Литографию он сравнивал с рекой, 
которая несёт свои воды всем людям. 
Они популяризировали его работы, 
были доступными для широкой пуб-
лики и способствовали демократиза-
ции искусства.

Какой вы представляете себе личность 
Шагала?

Человеком он был независимым, 
сдержанным, погружённым в свою ра-

боту и наделённым чувством юмора. 
Шагал прекрасно понимал, что мир — 
это театр, в котором он играет свою 
роль. Его часто сравнивали с Иеро-
нимом Босхом. Сам Шагал любил Эль 
Греко, Рембрандта, Пьеро делла Фран-
ческу.

С Пикассо у него отношения изначаль
но не сложились. А вообще среди ху
дожников у Шагала были близкие 
друзья?

Так или иначе, он время от вре-
мени общался с Пикассо и с други-
ми коллегами по цеху, с некоторыми 
переписывался, но не могу назвать 
ни одного сердечного друга. Разве что 
иногда они пересекались с Анри Ма-
тиссом, поскольку оба жили в город-
ке Вансе на юге Франции. Шагал очень 
переживал его смерть в 1954 году, 
но их отношения нельзя было назвать 
близкими.

Несколько лет назад внучка Шагала 
Мерет Мейер сказала, что в молодые 
годы он был коммунистом. Так ли это?

Действительно, через несколь-
ко лет после возвращения в Россию 
в 1914 году он оказался в горниле ре-
волюции. Его назначили комиссаром 
по делам искусства в Витебске, где 
он создал художественное училище. 
Он пригласил преподавать Казимира 
Малевича, который вскоре выставил 
Шагала за дверь. Потом он отправил-
ся в Москву, где написал замечатель-
ные декорации для Еврейского театра 
(сегодня они хранятся в Третьяковской 
галерее. — «Известия»). В дальнейшем 
во Франции он мог, подобно Леже или 
Пикассо, примкнуть к коммунистам, 
но не захотел.

Культура

Их тёртые джинсы
«Гудбай, Америка» проиграла «Стрельцову»

Сергей Сычёв 

Посещаемость российских киноте
атров, по данным ЕАИС, неуклон

но снижается. Наивысших показателей 
с марта нынешнего года она достигла 
в уикенд с 17 по 20 сентября, соста
вив 1,5 млн зрителей. Но с тех пор эта 
цифра еженедельно шла на убыль, 
и в прошедшие выходные едва смогла 
достичь миллионной отметки. Сейчас — 
изза слабого старта новой картины Са
рика Андреасяна «Гудбай, Америка». 
Заветный рубеж удалось преодолеть 
только к вечеру воскресенья.

�� ЭМИГРАНТЫ ПРОТИВ 
ФУТБОЛИСТОВ

Возможно, дело в том, что коме-
дия получилась не эксцентрической 
и даже не романтической, как можно 
было бы ждать от этого постановщи-
ка, а лирической и ностальгической. 
В последние годы Сарик Андреасян 
много экспериментирует с разными 
направлениями мейнстрима: у него, 
например, вышли фильм-катастрофа 
«Землетрясение» и триллер «Непро-
щённый». С последнего началось со-
трудничество режиссёра с Дмитри-
ем Нагиевым, который у Андреасяна 
всегда пытается играть чуть боль-
ше, чем просто жанр. То же и в карти-
не «Гудбай, Америка», где герой Наги-
ева скорее трагичен, нежели смешон, 
да и сама история почти документаль-
ная, связанная с эмигрантским дет-
ством автора фильма. Эта личная ин-
тонация сегодня в тренде — это только 
что доказал прошедший «Кинотавр». 
Вопрос в том, насколько она монети-
зируема.

Пример «Гудбай, Америка» в этом 
смысле настораживает. У комедии 
было больше всего сеансов в прошед-

ший уикенд — почти четверть от об-
щего количества в стране, но в итоге 
по кассе картина проиграла старожи-
лу «Стрельцову» — тоже ностальги-
ческому и комедийному, но с суперз-
вездой футбола в качестве главного 
персонажа. У Андреасяна была очень 
низкая явка — семь человек на сеанс, 
отсюда и невысокий результат — все-
го 36 млн рублей. А у того же «Стрель-
цова», для сравнения, на старте было 
111 млн. Правда, в него кинотеатры из-
начально и верили больше, отдав филь-
му в два раза больше сеансов, чем сей-
час «Америке».

— «Стрельцов» — гораздо более вы-
сокобюджетное и зрительское кино, 
вооружённое всеми сопутствующими 
успеху качествами, — объяснила пре-
зидент сети кинотеатров «КАРО» Оль-
га Зинякова. — Здесь есть яркий герой, 
сильный сценарий, история отсылает 
к коллективному прошлому, на экране 
узнаваемый актёрский состав. Фильм 
должен был работать на длинную дис-
танцию и соответствует ожиданиям. 
Но и «Гудбай, Америка» показала хо-
роший результат — очевидно, картине 
и героям удалось расположить к себе 
аудиторию.
В этот раз «Стрельцов» собрал 41 млн 
рублей, а в общей сложности в его 
кассе уже 287 млн. Таким образом, 
фильм сейчас занимает пятое мес-
то по национальному бокс-офису 
российских картин, вышедших 
в 2020 году, то есть без учёта «Холопа», 
«Полицейского с Рублёвки», «Сою за 
спасения» и т.д. Всё равно результат 
впечатляющий.

�� СТАРИКАМ ТУТ МЕСТО

Лиам Нисон уже подбирается к восьмо-
му десятку, но боевики с его участием 
продолжают собирать аудиторию мно-
го лет — с момента выхода первой «За-
ложницы», хотя актёр периодически 
заявляет, что больше не будет крутым 
пожилым парнем, который раскидыва-
ет во все стороны быковатый молодняк. 
Предыдущий фильм с его участием — 
мелодрама «Сделано в Италии» — вы-
шел неделю назад, но не собрал и 5 млн 
рублей за всё это время. Зато боевик 
«Честный вор» стартовал на третьем 
месте по кассе, у него уже 32 млн. Оль-
га Зинякова считает, что у «Честного 
вора» есть перспектива приумножить 
кассу, потому что аналогичных остро-
сюжетных голливудских триллеров 
на этой неделе не предвидится.

Люди продолжают ходить на «До-
вод» Кристофера Нолана. У интеллек-
туального фантастического экшена 
четвёртое место и 30 млн рублей, кар-
тина вышла на второе место по бокс-
офису всех зарубежных фильмов в рос-
сийском прокате этого года. У неё 
816 млн, а у лидера, «Джентльменов», — 
более 1,2 млрд.

— «Довод» стремится к прецеденту 
«Джентльменов» по продолжительно-
сти присутствия в топе зрительских 
предпочтений, — отметила Ольга Зи-
някова. — Роспись «Довода» сейчас 
несопоставима со стартом, однако 
зрительский интерес остаётся вы-
соким — отсюда хорошая наработка. 
Фильм сумел заинтриговать и зара-
ботать хорошую репутацию, поэтому 
даже через месяц после старта про-
должает привлекать не только новых 
зрителей, но и тех, кто уже успел его 
посмотреть и хочет вновь испытать яр-
кие впечатления и разобраться в хит-
ром сюжете.

�� ГНОМЫ НЕ У ДЕЛ

На пятом месте анимационный хит 
«Семейка Бигфутов» с 28 млн рублей. 
Рассчитывая, что мультик подвинет 
новинка «Гномы в деле!», кинотеатры 
забрали у ленты треть сеансов, но про-
считались. В итоге «Гномы» оказались 
на восьмом месте, и там семь человек 
на сеанс, а у «Семейки» самая высокая 
посещаемость во всём топе — 15 чело-
век. Следовательно, публика не успела 
насытиться данным релизом, и он спо-
койно будет работать дальше ещё 
какое-то время. Стоит отметить, что 
обе ленты европейского происхожде-
ния, но «Семейка» — это продолжение 
успешной анимации «Стань легендой! 
Бигфут Младший», поэтому неудиви-
тельно, что публика выбрала имен-
но его.

В следующие выходные прокат го-
товит ряд картин о людях с особен-
ностями и вообще о нестандартных 
личностях. Сомнамбулический под-
росток общается с харизматичным 
гипнологом в драме Валерия Тодо-
ровского «Гипноз». Молодой аутист 
стал не то свидетелем, не то участни-
ком преступления в триллере «Ночной 
портье». Фрустрированная американ-
ка крутит роман с членом якудза в ме-
лодраме «Все оттенки Токио». Франсуа 
Озон излагает историю сложных отно-
шений двух молодых людей в «Лете’85». 
А 200 реальных женщин из 50 стран 
расскажут о личных и общественных 
проблемах в документальном проек-
те, который так и называется — «Жен-
щина».

МНЕНИЕ

« ЧЕЛОВЕКОМ ОН БЫЛ НЕЗАВИСИМЫМ, СДЕРЖАН-
НЫМ, ПОГРУЖЁННЫМ В СВОЮ РАБОТУ И НАДЕ-
ЛЁННЫМ ЧУВСТВОМ ЮМОРА. ШАГАЛ ПРЕКРАС-

НО ПОНИМАЛ, ЧТО МИР — ЭТО ТЕАТР, В КОТОРОМ ОН ИГРАЕТ 
СВОЮ РОЛЬ

« СМЕЯТЬСЯ ТУТ 
В ОБЩЕМ-ТО 
НЕ НАД ЧЕМ. 

СКОРЕЕ ПЛАКАТЬ И ВО-
ПРОШАТЬ, КАК ЧЕЛОВЕК, 
КОТОРЫЙ «ЗВУЧИТ ГОР-
ДО», ДОВЁЛ СЕБЯ ДО ЖИЗ-
НИ ТАКОЙ. ВСЁ НА СЦЕНЕ, 
ОТ КРАЯ ДО КРАЯ ЗАСЫ-
ПАННОЙ ПЕСКОМ, МРАЧНО, 
МРАЧНО, МРАЧНО

«Стрельцов» с Александром Петровым в главной роли попрежнему лидирует  
в российском прокате

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru
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«В Витебске Шагал 
был комиссаром  
по делам искусства»
Куратор выставки в Ницце Анн Допффер —  
о коммунистическом прошлом художника,  
его сложных отношениях с коллегами  
и матрице-талисмане
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Спорт

Играть с Задоровым
Почему наш защитник сменил клуб в НХЛ

Алексей Фомин 

В НХЛ продолжается период обме
нов и переходов игроков между 

клубами. В нескольких сделках на от
крывшемся в начале октября рынке по
участвовали и российские хоккеисты. 
Особую активность проявила коман
да «Колорадо Эвеланш». Так, защитник 
Никита Задоров был обменян в «Чикаго 
Блэкхокс», нападающий Владислав На
местников перешёл в качестве свобод
ного агента в «Детройт Ред Уингз», а его 
коллега по амплуа Валерий Ничушкин 
подписал новое соглашение с клубом 
из Денвера.

�� НИКИТА ЗАДОРОВ

Двухметровый защитник выступает 
за океаном с 2012 года, а 19 октября ис-
полнится семь лет с момента его де-
бюта в НХЛ. Последние пять сезонов 
он выходил на лёд в форме «Колора-
до Эвеланш» и был одним из основ-
ных игроков команды. Теперь 25-лет-
ний хоккеист обменян в «Чикаго 
Блэкхокс». Он подписал с новым клу-
бом однолетний контракт на сумму 
$3,2 млн. В прошлом сезоне Задоров 
набрал 13 (4+9) очков по системе «гол + 
пас» в 64 матчах регулярного чемпио-
ната НХЛ и 5 (2+3) очков в 19 матчах 
плей-офф.

— «Чикаго» собирается делать став-
ку на Никиту как на одного из ведущих 
защитников, — заявил «Известиям» 
агент Задорова Дэн Мильштейн. — 
Клуб уже не первый год интересовал-
ся игроком и готов дать ему возмож-
ность проявить себя. Раньше сделка 
не могла состояться, потому что «Коло-
радо» даже не рассматривал возмож-
ность обмена. Но теперь она произо-
шла, и в «Чикаго» Задоров начинает 
новый этап своей карьеры.

�� ВАЛЕРИЙ НИЧУШКИН

С момента отъезда в НХЛ семь лет 
назад уроженец Челябинска и вос-
питанник местного «Трактора» пе-
режил крайне драматичную заокеан-
скую карьеру. Он не смог закрепиться 
в «Даллас Старз» и в 2016 году вер-
нулся в Россию, отыграв два сезона 
за ЦСКА. С красно-синими Ничуш-
кин дошёл до финала Кубка Гагари-
на-2018, но главным разочарованием 
стало непопадание форварда на Олим-
пиаду-2018, которую в итоге выиграла 
сборная России.

Валерию удалось вернуться в «Дал-
лас», но там за следующий сезон 
он не набрал ни одного очка, ограни-
чившись десятью передачами в 50 мат-
чах «регулярки». Летом 2019 года клуб 
из Техаса выставил 25-летнего напа-
дающего на драфт отказов и выкупил 
контракт. В качестве свободного аген-
та Ничушкин подписал однолетний 
контракт с «Колорадо» на существен-
но менее выгодных условиях.

Начало прошлого сезона он также 
провёл неудачно. Его безголевая се-
рия в НХЛ достигла 91 матча. Многие 
прогнозировали, что Валерий поки-
нет лигу. Но в ноябре 2019 года росси-
янин наконец забил, а в оставшиеся 
25 игр регулярного чемпионата забро-
сил ещё 13 шайб. По итогам минувшего 
плей-офф «Колорадо» подписал с Ни-
чушкиным контракт на два следую-

щих сезона, в течение кото-
рых он заработает $5 млн.

— За последний год 
Ничушкин сумел пе-
резапустить карье-

ру, и это стало ре-
з у л ь т а т о м 

колоссаль-
ного тру-

да и выдержки, — поделился мнени-
ем с «Известиями» обладатель Кубка 
Стэнли-1996 в составе «Колорадо» Ва-
лерий Каменский. — Не каждый сумел 
бы преодолеть эту чёрную безголевую 
серию. Большинство опустило бы руки. 
Но Валерий до последнего держался, 
пошёл на существенное снижение кон-
тракта, лишь бы не закончить карье-
ру в НХЛ таким печальным образом. 
И в результате не просто удержался 
там, а стал значимым игроком «Коло-
радо», на которого теперь руководство 
клуба серьёзно рассчитывает.

�� ВЛАДИСЛАВ НАМЕСТНИКОВ

За 10 лет в Северной Америке уро-
женец Воскресенска сменил уже не-
мало команд в НХЛ. Он долго играл 
за «Тампа-Бэй Лайтнинг», стал фи-
налистом Кубка Стэнли 2015  года, 
но в феврале 2018 года был обменян 
в «Нью-Йорк Рейнджерс», хотя ещё 
за несколько месяцев до этого в со-
ставе «молний» играл в первом звене 
с главными звёздами команды — Ники-
той Кучеровым и Стивеном Стэмкосом. 
В «Рейнджерс» форвард должен был 
активно поучаствовать в перестройке 
знаменитого клуба. Но в итоге прижа-
тые потолком зарплат руководители 
спустя полтора года обменяли На-
местникова в «Оттаву Сенаторз». Там 
27-летний нападающий и начал про-
шлый сезон.

Его команда оказалась одним 
из аутсайдеров «регулярки», но в на-
чале 2020 года перед дедлайном пере-
ходов Владислава обменяли в выхо-
дивший в плей-офф «Колорадо». Там 
он провёл неплохие игры за Кубок Стэн-
ли, но в итоге сейчас переходит свобод-
ным агентом в «Детройт Ред Уингз».

Этот клуб уже давно стал бледной 
тенью самого себя времён 1990–2000-х 
годов, когда выиграл четыре Куб-
ка Стэнли с Вячеславом Фетисовым, 
Игорем Ларионовым, Сергеем Фёдо-
ровым, Владимиром Константиновым, 
Вячеславом Козловым, а затем и Пав-
лом Дацюком.

Прошлый сезон «Красные крылья» 
с большим отрывом закончили на по-
следнем месте в регулярном чемпио-
нате. Теперь вывести их из кризиса 
попытается один из творцов былых 
достижений клуба в качестве хок-
кеиста легендарный Стив Айзерман, 
в прошлом году назначенный гене-
ральным менеджером «Детройта». Ра-
нее он на аналогичной должности дохо-
дил до финала Кубка Стэнли с «Тампой» 
и собрал бОльшую часть состава, вы-
игравшего этот трофей в прошедшем 
сезоне. А в качестве вице-президен-
та по хоккейным операциям «Детрой-
та» выиграл последний на данный мо-
мент для этого клуба Кубок Стэнли 
в 2008 году, спустя сезон также дойдя 
до финала.

Кроме того, на счету 55-летнего спе-
циалиста два олимпийских золота 
в качестве генменеджера сборной Ка-
нады — в Ванкувере-2010 и в Сочи-2014. 
Ранее Айзерман выигрывал Олимпиаду 
и в качестве игрока в 2002 году в Солт-
Лейк-Сити. Именно он в 2011 году вы-
брал Наместникова в первом раун-
де драфта под 27-м номером и привёл 
его в «Тампу». Контракт Наместнико-
ва с «Детройтом» на $4 млн подписан 
на два сезона.

— Владислав неплохо играл во всех 
своих клубах в НХЛ, но чего-то ему 
постоянно не хватало для полноцен-
ного успеха, — сказал «Известиям» 
двукратный олимпийский чемпион 
Александр Кожевников. — Хотя он па-
рень с хорошими игровыми качества-
ми и давно адаптировался к местному 
хоккею и образу жизни, так как прожи-
вал в Америке с раннего детства — там 
играл его отец (Евгений Наместников 
выступал в НХЛ в 1993–2000 годах. — 
«Известия»). Сейчас для него хороший 
вариант сыграть за клуб, который стро-
ится с нуля после стольких лет неудач. 
Тем более Наместникова туда взял Ай-
зерман, хорошо ему знакомый по «Там-
пе». Великий хоккеист и не менее вели-
кий менеджер, с которым Владислава 
может ожидать прорыв.

НХЛ планирует начать следующий 
сезон 1 января 2021 года.

С сербской 
помощью
Россия близка к выходу  
на молодёжный Евро-2021

Дмитрий Гарин,  
Анастасия Пастернак 

Молодёжная сборная России на
ходится в шаге от долгождан

ного попадания на чемпионат Евро
пы2021 (U21). Последний раз наша 
молодёжка выступала на континен
тальном первенстве в 2013м. Для это
го подопечным Михаила Галактионова 
необходимо обыграть на выезде сбор
ную Латвии. В первом круге россияне 
сумели победить в Ростове со счётом 
2:0. По мнению опрошенных экспертов, 
ничего не должно помешать им вновь 
одолеть прибалтийских соседей и за
нять первое место в группе. Европей
ский чемпионат планируется прове
сти с 9 по 26 июня 2021 года в Венгрии 
и Словении.

Шанс выиграть группу предста-
вился нашей сборной после пораже-
ния Польши от Сербии (0:1). Поляки 
считались фаворитами, но не смогли 
взять очки в гостевой встрече. Росси-
яне, в свою очередь, уверенно обыгра-
ли Эстонию (4:0). Форвард ЦСКА Фё-
дор Чалов забил первые мячи в сезоне, 
а оборона в седьмой раз в нынешнем 
отборочном цикле сыграла на ноль.

Перед заключительным туром 
у России 20  очков, у Польши  — 16 
и матч в запасе. Таким образом, что-
бы не оглядываться на конкурентов, 
нашу команду устроит победа в Риге 
с любым счётом.

— Всегда хочется, чтобы сборная 
выиграла, особенно заключительный 
матч, — заявил «Известиям» бывший 
тренер молодёжки (2008–2010) Игорь 
Колыванов. — Поляки, проиграв сер-
бам, дали нашей команде отличный 
шанс занять первое место в группе. 
Мы однозначно сильнее Латвии, поэ-
тому ждём хорошей игры и красивой 
победы. Ротация вряд ли будет, всем, 
кто выйдет, нужно быть в полной бое-
вой готовности. Уверен, ребята пом-
нят матч, когда уступили Польше, по-
этому волнение будет присутствовать, 
но класс наших игроков выше — они 
должны показать, что уже взрослые. 
Тем более что многие стремятся в глав-
ную команду страны и должны проде-
монстрировать свои лучшие качества, 
тогда главный тренер национальной 
сборной Станислав Черчесов разбе-
рётся, кого и когда приглашать.

Латвия пока идёт на последнем 
месте в отборочной группе, набрав 
4 очка. Год назад Россия встречалась 
с ней в Ростове и победила благодаря 
голам Игоря Дивеева и Наиля Умярова. 
В том матче команда Михаила Галакти-
онова могла забить и больше, но подве-
ла реализация. В ответной игре надо 
тщательнее распорядиться своими 
моментами. Латыши неплохо высту-
пают дома. Они сумели сыграть вни-
чью с Болгарией (0:0) и Сербией (2:2), 
а Польше уступили с минимальной 
разницей (0:1).

— Конечно, мы фавориты, — сказал 
«Известиям» бывший тренер сборной 
России Борис Игнатьев. — Но футбол — 
это игра. Если футболисты накануне 
матча будут рассуждать: «Мы же фаво-
риты», тогда эта ситуация может обер-
нуться для них крахом. В жизни таких 
моментов уже было предостаточно. Но, 
думаю, тренерский штаб с этим разбе-
рётся, к тому же у молодых людей, ко-
торые не первый год играют в РПЛ, есть 
опыт. Они понимают, что может слу-
читься, если отнестись к игре несерьёз-
но. Всё остальное — чисто спортивные 
моменты. По мастерству мы сильнее, 
поэтому у меня нет внутри волнения 
и неуверенности. Мы должны выйти 
с первого места, у нас всё для этого есть.

Практически все футболисты ны-
нешнего созыва имеют регулярную 
практику в клубах РПЛ. Основные вра-
тари «Краснодара» и «Спартака» Алек-
сандр Максименко и Матвей Сафонов 
(не сыграет с Латвией, так как вызван 
в национальную сборную) конкури-
руют за место первого номера. В за-
щите есть армеец Дивеев, динамовец 

Евгеньев, спартаковец Рассказов, зе-
нитовец Круговой. В полузащите — Об-
ляков (ЦСКА), Уткин («Краснодар»), Ле-
совой («Динамо»), Умяров, Ломовицкий 
(оба — «Спартак»). В нападении — Чалов 
(ЦСКА), Игнатьев («Рубин»), Сулейма-
нов («Краснодар»).

— Считаю, что на матч с Латвией в со-
став нужно ставить лучших игроков, 
которые подготовлены на сегодняш-
ний день: и с точки зрения физических 
кондиций, и с точки зрения психоло-
гии, — продолжил эксперт. — Менять 
футболистов нужно только в том слу-
чае, если ситуация на поле станет 
убеждать в том, что надо дать играть 
другим людям, которые смогут взвин-
тить темп.

Трансляция матча Латвия — Россия 
начнётся в 17.00 (время московское). 
Последний раз молодёжка выходила 
на чемпионат Европы в 2013 году. Тог-
да поколение Дзагоева, Смолова, Черы-
шева вышло на Евро, но не смогло на-
брать ни одного очка в «группе смерти» 
(россияне уступили Испании, Нидер-
ландам и Германии).

Борьба Медведева
Удержит ли теннисист звание первой ракетки страны

Тимур Ганеев 

Г лавная интрига стартовавшего 
в Северной столице турнира ATP St. 

Petersburg Open — сумеет ли первая 
ракетка России Даниил Медведев за
щитить свой прошлогодний титул или 
наконец пробиться в финал престиж
ных состязаний. У соревнований, не
давно получивших повышение в статусе 
даже после отказов нескольких спорт
сменов, оказался сильный состав. Кро
ме того, это единственное в нынешнем 
сезоне выступление на родине «боль
шой русской тройки», в которую поми
мо Медведева также входят Андрей 
Руб лёв и Карен Хачанов. Дело в том, 
что изза пандемии Московский Кубок 
Кремля в этом году не состоится — та
кого не случалось ни разу с момента на
чала его проведения в 1990м.

�� ПЕРВЫЙ ФИНАЛ ЗА ГОД

Провал на «Ролан Гаррос» стоил Медве-
деву одного места в рейтинге ATP — Да-
ниила обошёл полуфиналист Открыто-
го чемпионата Франции грек Стефанос 
Циципас. Лучший российский тенни-
сист теперь шестой, что является для 
него худшим показателем с августа 
прошлого года. Конечно, можно ска-
зать, что виновата пандемия, лишив-
шая Медведева многих турниров на его 
любимом покрытии — харде. Но факт 
остаётся фактом — за 2019-й на сче-
ту нашего спортсмена четыре титула 
и ещё пять поражений в финале. В ны-
нешнем году — ни единого выхода в фи-
нал. Если бы не «карантинный рейтинг», 
то Даниил уже вылетел бы за пределы 
первой десятки.

С учётом сумасшедшего прогрес-
са Андрея Рублёва Медведев в бли-
жайшем будущем рискует утратить 

звание первой ракетки России. В свя-
зи с чем ему крайне желательно защи-
тить свой титул на St. Petersburg Open, 
завоёванный год назад. Накануне тур-
нира Даниил выразил радость по пово-
ду возвращения с нелюбимого грунта 
на быстрые корты и под крышу. Но у по-
луфиналиста US Open 2020 очень не-
простой соперник по первому кругу — 
французский ветеран Ришар Гаске. 

Пять лет назад он входил в элиту муж-
ского тенниса, правда, в последнее 
время немного сдал, но в единствен-
ной встрече Медведева и Гаске в 2018-м 
победил француз.

— Даня немного растерял свои по-
зиции в последнее время, но это по-
прежнему амбициозный парень, ко-
торый почувствовал вкус больших 
побед,  — заявил «Известиям» за-
служенный тренер России Влади-
мир Камельзон. — Думаю, что турнир 
в Санкт-Петербурге позволит ему реа-
билитироваться за неудачи в Гамбурге 
и Париже. Правда, у него сложная сет-
ка, да и в целом состав соревнований 
представительный. Конечно, отказа-
лись играть Циципас, Нисикори и Ан-

дерсон, но я бы не сказал, что турнир 
от этого потерял. Мне кажется, уже 
в четвертьфиналах мы увидим фанта-
стические игры. Столько теннисистов 
высокого класса одновременно ещё 
не приезжали в Россию. Во многом это 
обусловлено тем, что турнир получил 
категорию ATP 500.

Если Даниил успешно преодолеет 
первый и второй раунды, то уже в чет-
вертьфинале его будет ждать хорват 
Борна Чорич — тот самый, с которым 
россиянин в прошлом году бился в фи-
нале.

�� ПЕРЕСТРОИТСЯ ЛИ РУБЛЁВ

St. Petersburg Open постепенно избав-
ляется от репутации соревнования, где 
правят бал только русскоязычные тен-
нисисты и выходцы с Балкан. Возмож-
но, преображение завершилось бы уже 
в этом году, но ряд звёзд, в том числе 
Стефанос Циципас, отказались от вы-
ступления в последний момент. А сре-
ди тех, кто всё-таки приехал в Питер, 
один из самых интересных иностран-
цев — Денис Шаповалов, сын россиян, 
перебравшихся в Канаду. Денис посе-
ян под вторым номером. Он, как и Мед-
ведев, рано завершил выступления 
в Париже и имел возможность хорошо 
подготовиться к выступлению на исто-
рической родине.

Среди фаворитов соревнований, 
разумеется, и Андрей Рублёв, который 
проводит отличный сезон. С другой 
стороны, он в последний месяц много 
играл на грунте и больше других мо-
жет испытывать дискомфорт от рез-
кого перехода на хард. Стоит отметить, 
что в понедельник Рублёв дебютировал 
в топ-10 рейтинга ATP.

— Думаю, Андрей может весь сезон 
занести себе в актив. Он здорово на-

чал год, выиграв два титула на старте. 
Потом произошла остановка, а сразу 
после возобновления соревнований 
Рублёв здорово играет во всех тур-
нирах. Победить в Гамбурге и дойти 
до четвертьфинала «Ролан Гаррос» — 
это своеобразный марафон для него. 
Судя по тому, какой теннис Андрей 
показывает в нынешнем сезоне, пер-
спективы надолго задержаться в топ-10 
у него хорошие, — подчеркнул победи-
тель молодёжного Уимблдона, бывшая 
39-я ракетка мира Андрей Кузнецов. — 
Опять же всё будет зависеть от формы. 
Это дело такое — сейчас она есть, но по-
том может наступить спад. Если го-
ворить про итоговый турнир, 
то шансы, безусловно, 
есть. Нельзя ис-
ключать, что 
кто-то из игро-
ков снимется 
с состязаний 
в Лондоне.

Впрочем, да-
вать прогнозы сей-
час дело совершен-
но неблагодарное, ведь 
помимо обычных факто-
ров  — формы теннисистов 
и спортивной удачи — в дело вме-
шиваются и карантинные ре-
алии. В первый же день St. 
Petersburg Open стало извест-
но о положительном анализе 
на коронавирус у американца 
Сэма Куэрри — первого соперника 
Дениса Шаповалова. И от подобно-
го поворота, увы, не застрахован сей-
час никто — сколько бы организаторы 
ни ужесточали правила «пузыря» и как 
бы ни ограничивали число болельщи-
ков на трибунах.

St. Petersburg Open завершится 
18 октября.
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